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Indígenas pedem proteção da Funai 

Cia amazonense 
abre as 
portas para  
estudantes da 
rede pública

Infecção 
pelo Aedes 
alcança quase 
4 bilhões de 
pessoas 

Brasil caminha 
para se tornar 
8ª maior 
economia do 
mundo 

O prefeito de 
Manaus, David 
Almeida, anun-
ciou, nesta quar-
ta-feira (17), que 
a segunda etapa 
do Parque Ama-
zonino Mendes, 
localizado en-
tre as avenidas 
Isaías Vieiralves 
e Olívia de Me-
nezes Vieiral-
ves, nas zonas 
Leste e Norte 
da capital, será 
entregue na pri-
meira quinzena  
de junho.

Definida data de entrega da 
segunda etapa de parque 
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SORTEIO

Amazonas FC  
enfrenta Fla  
na terceira 
fase da Copa 
do Brasil
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O Brasil tem cerca de 1,7 
milhão de indígenas 
autodeclarados de 305 
etnias, o que representa 

0,83% do total de habitantes do 
país, de acordo com dados do 
Censo 2022 do Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatística 
(IBGE). 

Em referência ao Dia dos Po-
vos Indígenas, na próxima sexta-
-feira (19), a Fundação Nacional 
dos Povos Indígenas (Funai) 
promove o chamado Abril Indí-
gena 2024 durante todo o mês, 
com atividades que vão desde 
exposições, feiras, a ações de 
cidadania e inclusão dos po-
vos tradicionais, valorização 
das culturas e ancestralidade 
e também marca a resistên-
cia e a luta deste segmento da 
população brasileira. Nesta se-
mana de celebração da data, a 
presidente da entidade, Joenia 
Wapichana, concedeu entrevis-
ta aos veículos da Empresa Brasil 
de Comunicação (EBC).

Ela apontou que desde o iní-
cio do governo do presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva, em 
2023, a fundação, criada há 56 
anos, voltou a cumprir a mis-
são institucional de defender os 
povos indígenas, após o que ela 
classifica como desmonte das 
políticas indigenistas, de prote-
ção ambiental e de assistência 
a este grupo populacional.

Para Joenia, os desafios dos 
povos indígenas são, também, 
os da Funai, que tenta consoli-
dar, principalmente, as demar-
cações e a proteção e gestão 
das terras indígenas; defesa 
de direitos, fortalecimento das 
comunidades para que possam 
desenvolver projetos de sus-
tentabilidade e de bem-viver; 
a garantia de seus modos de 
vida tradicional, cultura e língua; 

promoção da segurança física; e 
proteção de povos isolados e de 
recente contato.

“A proteção para que os povos 
indígenas continuem a existir 
com as suas próprias identida-
des, e que não sofram violência 
porque são indígenas, é a grande 
demanda dos povos indígenas. 
Creio que continua sendo a 
número um. E que os direitos 
alcançados na nossa Constitui-
ção não sejam rasgados, nem 
retrocedidos”, prioriza.

Yanomami
Joenia celebrou que, a par-

tir desta semana, o Ministério 
dos Povos Indígenas (MPI), com 
apoio da Funai, iniciou a distribui-
ção de cestas de alimentos aos 
yanomami, após o encerramen-
to da operação militar pelo Exér-
cito, que fazia essas entregas 
desde o ano passado. As novas 

entregas vão garantir a seguran-
ça alimentar dessa etnia.

“A gente não quer ver ninguém 
morrendo de fome, quem tem 
fome tem urgência, e da mesma 
forma, nós estamos começando 
a discutir projetos de agricultura, 
de sustentabilidade, de segu-
rança alimentar, porque a gente 
sabe que não vai ser só cesta 
de alimentos. Nós queremos 
retornar a dignidade do povo 
yanomami.”

A partir da contratação, por um 
ano, de uma empresa privada, 
será feita a distribuição de quase 
9 mil cestas de alimentos por 
mês. Ao todo, ao longo do ano, 
serão cerca de 20 mil horas de 
voo divididas em várias aerona-
ves para a entrega das cestas na 
Terra Indígena Yanomami (TIY), 
em Roraima, até que o povo 
retome as roças comunitárias 
sem risco de contaminação.

A presidente esclareceu que 
as lideranças indígenas estão 
sendo consultadas para deba-
ter quais alimentos devem ser 
fornecidos. “A gente teve uma 
discussão recente, em Roraima, 
para conversar com os próprios 
yanomami e ye’kwana para fa-
lar sobre a composição dessas 
cestas básicas. Tudo para deixar 
de forma transparente todas es-
sas operações, fazer o levanta-
mento e estabelecer uma rotina 
de entrega [de alimentos] às 
comunidades. As coisas estão 
andando”.

Em fevereiro, o presidente 
Lula instituiu a Casa de Governo, 
em Boa Vista, capital de Rorai-
ma, para centralizar as ações 
do governo federal no territó-
rio, que abriga a maior popu-
lação indígena do país. Cerca 
de 27,15 mil pessoas vivem em 
384 aldeias espalhadas em 9,5 

Povos indígenas pedem prioridade em proteção, diz presidente da Funai
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milhões de hectares, localizados 
entre os estados do Amazonas 
e de Roraima, na fronteira com 
a Venezuela.

A Casa de Governo chegou 
cerca de um ano depois de o 
governo federal declarar, em ja-
neiro de 2023, emergência em 
saúde pública na terra yanoma-
mi. Desde então, órgãos federais 
tentam enfrentar a crise, fazer 
a desintrusão de invasores, e 
pôr fim às atividades de garim-
po ilegal, que destroem o meio 
ambiente e contaminam os rios 
da região.

No ano passado, o Ministério 
da Saúde registrou 363 mortes 
de indígenas yanomami, causa-
das, sobretudo, por desnutrição 
e malária. Os óbitos foram 6% 
maior do que os registrados em 
2022, 343 mortes nesta etnia. 
Joenia Wapichana explicou que 
o Poder Público tem atuado para 
reverter a situação e notificou 
que estes números estão sendo 
investigados para descobrir se 
houve subnotificação dos óbitos 
no governo anterior.

Demarcação de terras
Para a presidente da funda-

ção, entre os principais desafios 
da pasta, está a demarcação 
de terras indígenas. Este direi-
to constitucional visa garantir a 
autonomia e a proteção dos di-
reitos dos povos indígenas, bem 
como sua participação na gestão 
e preservação desses territórios.

Joenia garante que, em 2023, 
a Funai voltou a tratar a demar-
cação de territórios indígenas 
como prioridade.

“No ano passado, criamos uma 
série de grupos [técnicos de 
identificação e delimitação] para 
constituir novas terras indígenas 
que resultaram em três delimita-
ções: uma no Acre, no Pará e outra 

Joenia 
Wapichana 
ressalta pedido 
de índios por 
direitos e garantia 
de modos de vida 

Serviços e Plataformas 
Amazonas Em Tempo

Povos indígenas 
pedem proteção

em Minas Gerais. Encaminhamos 
uma série de processos que não 
são de competência da Funai 
ao Ministério da Justiça. A ideia 
é, justamente, que não fiquem 
engavetados e se dê andamento 
às análises e contestações das 
áreas que foram publicadas ano 
passado,” disse.

Dados da Funai, de novem-
bro de 2023, indicam 736 terras 
indígenas registradas no país. 
Juntas, as áreas representam 
aproximadamente 13,75% do 
território brasileiro, estando lo-
calizadas em todos os biomas, 
sobretudo na Amazônia Legal. 
Deste total, 132 terras indígenas 
estão em fase de estudos no 
processo de demarcação.

O órgão indigenista analisa 
ainda cerca de 490 reivindica-
ções de povos indígenas.

Violência
Joenia afirma que, nessa se-

gunda-feira (15), foi criado um 
grupo de trabalho para discutir 
os conflitos fundiários que en-
volvem os povos indígenas e 
aprimorar e padronizar um fluxo 
de atuação do órgão indigenista 
em casos de violência contra 
essa população. Esse grupo 
também vai discutir a questão 
indígena em alguns estados.

“Para aprimorar o nosso rela-
cionamento com outros órgãos, 
em conflitos, a gente precisa se 
alinhar [internamente] também 
e entender como serão nossas 
respostas, quando há reivindi-
cações de indígenas relaciona-
das à Funai para dar respostas 
rápidas também,” afirmou.

Em janeiro deste ano, uma 
indígena pataxó hã-hã-hãe foi 
assassinada no município de Po-
tiraguá, no extremo sul da Bahia, 
após conflito entre indígenas, 
policiais militares e fazendeiros.

Joenia disse que a Funai tem 
acompanhado as diferentes 
situações diretamente e por 
meio das coordenações regio-
nais. Depois, os casos foram 
encaminhados para investiga-
ção pelos órgãos competentes 
e pelo Ministério da Justiça para 
combater a impunidade e esta-
belecer segurança às vítimas e 
familiares, com apoio do Minis-
tério dos Direitos Humanos e da 
Cidadania (MDHC).



‘Ajudam pouco’
Pré-candidato pelo PT a 

prefeito de Manaus, Marcelo 
Ramos disse que é hora de 
fazer um balanço do quanto 
cada um fez por Manaus. O 
ex-deputado federal ressaltou 
recursos que destinou para as 
áreas do social e saúde, que 
outros pré-candidatos tiveram 
e têm a oportunidade de fazer o 
mesmo, mas, segundo Marcelo, 
não fazem. 

Marcelo se refere aos depu-
tados federais Capitão Alberto 
Neto (PL) e Amom Mandel (Ci-
dadania) e também aos depu-
tados estaduais Roberto Cidade 
(UB) e Wilker Barreto (Mobili-
za33). “Já adianto não há uma 
obra sequer com a relevância 
dessas, construída com emen-
das dos outros deputados que 
pretendem concorrer à Prefei-
tura”, disse.

Mais CPIs
Com vista à visibilidade no 

ano eleitoral, os vereadores 
Willian Alemão (Cidadania) e 
Rodrigo Guedes (PP), querem 
movimentar a Casa legislativa 
implantando CPIs. Eles con-
seguiram instaurar a CPI da 
Semcom, que deve entrar em 
pauta já na próxima segunda 
(22). Contudo, devem apresen-
tar mais duas CPIs, a da Semulsp 
e a do Fundeb, no decorrer deste 
ano. “Eu protocolei um requeri-
mento para solicitar o contrato 
da Semuslp, com a empresa 
de lixo (Mamute). Eu acredito 
então que a CPI (da Semulsp) 
poderia, sim, ser criada”, disse 
o vereador Willian Alemão.

Carta aberta
Uma audiência pública rea-

lizada na CMM, na terça (16), 
decidiu sobre a possibilidade de 
revogar os entraves ambientais 
que impedem a recuperação 
da BR-319 – rodovia que liga 
Manaus a Porto Velho e ao 
restante do país.

O autor da propositura, ve-
reador Diego Afonso (União 
Brasil), destacou que o obje-
tivo é encaminhar uma Carta 
Aberta ao Governo federal a 
fim de pressionar a elaboração 
de um estudo ambiental para 
que seja aprovada a liberação 
da pavimentação da rodovia, 
mas especificamente dos 405 
quilômetros do chamado “tre-
cho do meio” da via.

Forte cabo eleitoral
Para ser eleito o próximo pre-

feito de Manaus, o deputado 
federal Capitão Alberto Neto, 
presidente municipal do Parti-
do Liberal (PL) em Manaus, está 
fazendo de tudo para emplacar 
o seu nome no pleito deste ano 
e conta com o apoio presencial 
do ex-presidente da República, 
Jair Bolsonaro (PL) na capital do 
Amazonas.

Bolsonaro vem a Manaus 
nos dias 3 e 4 de maio. A vin-
da do ex-presidente deve im-
pulsionar a pré-campanha de 
Alberto Neto, já que ele foi o 
escolhido por ele para ser o 
pré-candidato à Prefeitura de 
Manaus numa disputa interna 
com Coronel Menezes.

PEC das drogas
Os três senadores do Amazo-

nas votaram a favor da Propos-
ta de Emenda à Constituição 
que criminaliza a posse e o 
porte de qualquer quantida-
de de drogas. Eduardo Braga 
(MDB), Plínio Valério (PSDB) e 
Omar Aziz (PSD) votaram sim 
pela criminalização. A PEC foi 
aprovada em dois turnos no 
Senado nesta terça-feira (16).

Foram 53 votos a favor e 9 
contra na primeira votação e 
52 pela criminalização contra 
9 na segunda. O voto a menos 
foi da senadora Zenaide Maia 
(PSD-RN), que estava ausente 
na segunda etapa da sessão.

Mais uma vez negado
Por unanimidade, o TRE-AM 

rejeitou, na terça (16), o pedi-
do de cassação do governador 
Wilson Lima (União Brasil) e 
do vice-governador Tadeu de 
Souza por abuso de poder na 
eleição de 2022. O pedido era 

do senador Eduardo Braga 
(MDB), principal concorrente 
deles naquele pleito.

O parlamentar alegava, na 
ação de investigação judicial 
eleitoral, que a propaganda 
institucional dos programas 
Asfalta Manaus e Passe Livre 
Estudantil, frutos de convê-
nios da Prefeitura de Manaus 
e do Governo do Amazonas, 
desequilibraram o pleito, fa-
vorecendo o governador que 
buscava a reeleição.

Medida protetiva
O Conselho Nacional de Po-

lítica Criminal e Penitenciária 
publicou no Diário Oficial da 
União desta quarta (17), uma 
recomendação de uso de mo-
nitoração eletrônica, também 
chamada tornozeleira eletrô-
nica, nos agressores denun-
ciados por violência doméstica 
e familiar contra a mulher. A 
meta é garantir que as medidas 
protetivas de urgência sejam 
efetivas.

O conselho define também 
que, para o uso de tornoze-
leira eletrônica, a autoridade 
judiciária deverá, além de fun-
damentar a medida, estabe-
lecer o perímetro, horários de 
circulação e recolhimento do 
monitorado.

Tentar retornar
A ex-vereadora Socorro 

Sampaio (Avante) vai tentar 
voltar à CMM este ano. Nesse 
sentido, a ex-parlamentar vai 
disputar o mandato pelo Avan-
te, partido do prefeito David 
Almeida. 

A chapa será uma das mais 
fortes do pleito 2024. Para se 
ter ideia, o partido chega à 
eleição com quatro vereado-
res que disputarão a reeleição. 
Juntos perseguirão o objetivo 
de eleger a maior bancada do 
Legislativo local.

Identificada com causas so-
ciais, em dois mandatos, eleita 
em 2008 e reeleita em 2012, 
Socorro marcou sua passagem 
pela CMM com importantes 
projetos no segmento.

Visita no gabinete
O deputado federal Adail 

Filho (Republicanos-AM) re-
cebeu em seu gabinete, em 
Brasília, os representantes do 
Sindicato dos Servidores da 
Suframa (Sindframa).

Durante a reunião, os servi-
dores da autarquia destacaram 
a necessidade de reestruturar 
a carreira e promover a va-
lorização dos profissionais. “A 
Suframa é uma fonte significa-
tiva de empregos e renda. Por 

isso, desempenha um papel vi-
tal na promoção da integração 
regional e no fortalecimento 
da economia. Isso, não apenas 
do Amazonas, mas também de 
toda a Amazônia Ocidental”, 
ressaltou Adail Filho aos diri-
gentes do Sindframa.

Confronto
Na tarde desta quarta-feira 

(17), a Confederação Brasileira 
de Futebol (CBF) realizou o sor-
teio para definir os confrontos 
da terceira fase da Copa do 
Brasil, na sede da entidade, 
no Rio de Janeiro. O Flamengo, 
portanto, conheceu o adversá-
rio e enfrentará o Amazonas, na 
estreia do torneio eliminatório.

Vale destacar que os jogos de 
ida da terceira fase da Copa do 
Brasil devem acontecer no dia 
1º de maio. Já os da volta estão 
previstos para 22 do mesmo 
mês. Os mandos de campo de 
cada uma das partidas, impor-
tante frisar, também serão de-
finidos em sorteio.

Descumprimento
O vereador Diego Afonso 

(União Brasil) pediu ontem  
(17) que a Procuradoria-Geral 
da CMM acione na Justiça a 
concessionária Águas de Ma-
naus pela quebra do Termo de 

Ajustamento de Gestão (TAG) 
firmado em 2023 no âmbito CPI 
da Águas de Manaus, presidida 
por ele.

O pedido ocorreu após um 
líder comunitário afirmar, em 
Tribuna Popular na Câmara, 
que a empresa tem perfura-
do ruas recém pavimentadas 
pela prefeitura para instalar 
redes de esgoto. O recapea-
mento feito pela empresa após 
a instalação deixa ondulações 
e buracos no asfalto. 

PL das cotas
“Os pardos do Brasil não 

aceitam ser declarados negros. 
Sem nenhum preconceito. É 
porque eles não são”, afirmou 
o senador pelo Amazonas Plí-
nio Valério (PSDB) em reunião 
da Comissão de Constituição e 
Justiça (CCJ) do Senado Fede-
ral ontem (17).

O parlamentar criticou tre-
chos da versão final do Projeto 
de Lei 1.958/2021, que fixa em 
30% a reserva de vagas para 
negros, indígenas e quilom-
bolas em concursos públicos. 
O texto final foi apresentado 
na segunda (15) pelo relator 
Humberto Costa (PT-PE), mas 
só será votado na próxima se-
mana em razão da concessão 
de vista coletiva.

Afastado
Após uma investigação da 

Controladoria-Geral da União 
(CGU), Sérgio Camargo, ex-pre-
sidente da Fundação Cultural 
Palmares durante o governo 
Bolsonaro, foi proibido de ocu-
par cargos em comissão pelos 
próximos oito anos.

A medida foi imposta devido 
a denúncias de assédio moral 
contra Camargo. A medida foi 
divulgada no Diário Oficial da 
União (DOU) desta quarta (17). 

As investigações da CGU tive-
ram início após o recebimento 
de um ofício do Ministério Pú-
blico do Trabalho no Distrito 
Federal, relatando casos de 
assédio moral cometidos por 
Camargo. 

Albert Einstein
A Sociedade Beneficente Is-

raelita Brasileira Albert Einstein, 
que coordena o hospital Albert 
Einstein de São Paulo, implan-
tou ontem (17) em Manaus um 
Centro de Inovação Tecnológi-
co. O instituto de pesquisa do 
grupo vai desenvolver projetos 
de Inteligência Artificial, Tele-
medicina e Big Data, com execu-
ção por meio da Lei da Informá-
tica na Amazônia (8.387/1991), 
cuja fiscalização é de respon-
sabilidade da Suframa. 

A lei concede incentivo fiscal 
como estímulo às indústrias da 
área de tecnologia e investe 5% 
do seu faturamento bruto em 
pesquisa, desenvolvimento e 
inovação (PD&I). 

TRE-AM mantém David Almeida apto a disputar reeleição
A corte do Tribunal Regional Eleitoral do Amazonas (TRE-AM) manteve as condições legais para que o prefeito de Manaus, 

David Almeida (Avante), dispute sua reeleição neste ano.A elegibilidade lhe foi garantida em julgamento que poderia deixá-lo 
fora das eleições.

A inelegibilidade dele foi pedida pela Procuradoria Regional Eleitoral em processo que poderia cassar o mandato do deputado 
estadual Daniel Almeida, irmão do prefeito. A procuradoria, portanto, acusou o deputado de ter se beneficiado eleitoralmente 
de um evento com garis da cidade. O caso chegou ao Ministério Público Eleitoral (MPE) por intermédio do vereador Rodrigo 
Guedes, opositor do prefeito. No entanto, a relatora do processo, desembargadora Carla Reis, entendeu que a investigação do 
caso não conseguiu provar que o evento teria ajudado a eleger Almeida.

Aos artistas Joseca Ianomâmi e André Taniki, ambos do povo Ianomâmi, 
que vão participar da 60ª Bienal de Arte de Veneza – o maior e mais antigo 
evento de arte do mundo – com a exibição de 31 obras. A bienal ocorre de 20 
de abril a 24 de novembro de 2024, em Veneza, na Itália. Intitulada Foreigners 
everywhere (Estrangeiros em todos os lugares), a edição dará visibilidade a 
artistas de grupos marginalizados como indígenas, imigrantes e refugiados. 
Ao todo, são 13 desenhos de Joseca Ianomâmi e 18 obras de André Taniki.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO
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À Érika de Souza Vieira Nunes, que levou o corpo de Paulo Roberto Braga, 
68, nesta terça (16), em um banco em Bangu, no Rio de Janeiro, para fazer 
um empréstimo de R$ 17 mil no nome do ‘tio’. A mulher chegou na agência 
com o homem em uma cadeira de rodas, mas logo foi presa depois que fun-
cionários começaram a suspeitar de algo errado. No vídeo, gravado por uma 
das atendentes do banco, é possível ver o cadáver na cadeira de rodas, com 
a cabeça sendo sustentada pela mão da ‘sobrinha’.

Manaus, quinta-feira, 18 de abril de 2024
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‘Ajudam pouco’
Pré-candidato pelo PT a 

prefeito de Manaus, Marcelo 
Ramos disse que é hora de 
fazer um balanço do quanto 
cada um fez por Manaus. O 
ex-deputado federal ressaltou 
recursos que destinou para as 
áreas do social e saúde, que 
outros pré-candidatos tiveram 
e têm a oportunidade de fazer o 
mesmo, mas, segundo Marcelo, 
não fazem. 

Marcelo se refere aos depu-
tados federais Capitão Alberto 
Neto (PL) e Amom Mandel (Ci-
dadania) e também aos depu-
tados estaduais Roberto Cidade 
(UB) e Wilker Barreto (Mobili-
za33). “Já adianto não há uma 
obra sequer com a relevância 
dessas, construída com emen-
das dos outros deputados que 
pretendem concorrer à Prefei-
tura”, disse.

Mais CPIs
Com vista à visibilidade no 

ano eleitoral, os vereadores 
Willian Alemão (Cidadania) e 
Rodrigo Guedes (PP), querem 
movimentar a Casa legislativa 
implantando CPIs. Eles con-
seguiram instaurar a CPI da 
Semcom, que deve entrar em 
pauta já na próxima segunda 
(22). Contudo, devem apresen-
tar mais duas CPIs, a da Semulsp 
e a do Fundeb, no decorrer deste 
ano. “Eu protocolei um requeri-
mento para solicitar o contrato 
da Semuslp, com a empresa 
de lixo (Mamute). Eu acredito 
então que a CPI (da Semulsp) 
poderia, sim, ser criada”, disse 
o vereador Willian Alemão.

Carta aberta
Uma audiência pública rea-

lizada na CMM, na terça (16), 
decidiu sobre a possibilidade de 
revogar os entraves ambientais 
que impedem a recuperação 
da BR-319 – rodovia que liga 
Manaus a Porto Velho e ao 
restante do país.

O autor da propositura, ve-
reador Diego Afonso (União 
Brasil), destacou que o obje-
tivo é encaminhar uma Carta 
Aberta ao Governo federal a 
fim de pressionar a elaboração 
de um estudo ambiental para 
que seja aprovada a liberação 
da pavimentação da rodovia, 
mas especificamente dos 405 
quilômetros do chamado “tre-
cho do meio” da via.

Forte cabo eleitoral
Para ser eleito o próximo pre-

feito de Manaus, o deputado 
federal Capitão Alberto Neto, 
presidente municipal do Parti-
do Liberal (PL) em Manaus, está 
fazendo de tudo para emplacar 
o seu nome no pleito deste ano 
e conta com o apoio presencial 
do ex-presidente da República, 
Jair Bolsonaro (PL) na capital do 
Amazonas.

Bolsonaro vem a Manaus 
nos dias 3 e 4 de maio. A vin-
da do ex-presidente deve im-
pulsionar a pré-campanha de 
Alberto Neto, já que ele foi o 
escolhido por ele para ser o 
pré-candidato à Prefeitura de 
Manaus numa disputa interna 
com Coronel Menezes.

PEC das drogas
Os três senadores do Amazo-

nas votaram a favor da Propos-
ta de Emenda à Constituição 
que criminaliza a posse e o 
porte de qualquer quantida-
de de drogas. Eduardo Braga 
(MDB), Plínio Valério (PSDB) e 
Omar Aziz (PSD) votaram sim 
pela criminalização. A PEC foi 
aprovada em dois turnos no 
Senado nesta terça-feira (16).

Foram 53 votos a favor e 9 
contra na primeira votação e 
52 pela criminalização contra 
9 na segunda. O voto a menos 
foi da senadora Zenaide Maia 
(PSD-RN), que estava ausente 
na segunda etapa da sessão.

Mais uma vez negado
Por unanimidade, o TRE-AM 

rejeitou, na terça (16), o pedi-
do de cassação do governador 
Wilson Lima (União Brasil) e 
do vice-governador Tadeu de 
Souza por abuso de poder na 
eleição de 2022. O pedido era 

do senador Eduardo Braga 
(MDB), principal concorrente 
deles naquele pleito.

O parlamentar alegava, na 
ação de investigação judicial 
eleitoral, que a propaganda 
institucional dos programas 
Asfalta Manaus e Passe Livre 
Estudantil, frutos de convê-
nios da Prefeitura de Manaus 
e do Governo do Amazonas, 
desequilibraram o pleito, fa-
vorecendo o governador que 
buscava a reeleição.

Medida protetiva
O Conselho Nacional de Po-

lítica Criminal e Penitenciária 
publicou no Diário Oficial da 
União desta quarta (17), uma 
recomendação de uso de mo-
nitoração eletrônica, também 
chamada tornozeleira eletrô-
nica, nos agressores denun-
ciados por violência doméstica 
e familiar contra a mulher. A 
meta é garantir que as medidas 
protetivas de urgência sejam 
efetivas.

O conselho define também 
que, para o uso de tornoze-
leira eletrônica, a autoridade 
judiciária deverá, além de fun-
damentar a medida, estabe-
lecer o perímetro, horários de 
circulação e recolhimento do 
monitorado.

Tentar retornar
A ex-vereadora Socorro 

Sampaio (Avante) vai tentar 
voltar à CMM este ano. Nesse 
sentido, a ex-parlamentar vai 
disputar o mandato pelo Avan-
te, partido do prefeito David 
Almeida. 

A chapa será uma das mais 
fortes do pleito 2024. Para se 
ter ideia, o partido chega à 
eleição com quatro vereado-
res que disputarão a reeleição. 
Juntos perseguirão o objetivo 
de eleger a maior bancada do 
Legislativo local.

Identificada com causas so-
ciais, em dois mandatos, eleita 
em 2008 e reeleita em 2012, 
Socorro marcou sua passagem 
pela CMM com importantes 
projetos no segmento.

Visita no gabinete
O deputado federal Adail 

Filho (Republicanos-AM) re-
cebeu em seu gabinete, em 
Brasília, os representantes do 
Sindicato dos Servidores da 
Suframa (Sindframa).

Durante a reunião, os servi-
dores da autarquia destacaram 
a necessidade de reestruturar 
a carreira e promover a va-
lorização dos profissionais. “A 
Suframa é uma fonte significa-
tiva de empregos e renda. Por 

isso, desempenha um papel vi-
tal na promoção da integração 
regional e no fortalecimento 
da economia. Isso, não apenas 
do Amazonas, mas também de 
toda a Amazônia Ocidental”, 
ressaltou Adail Filho aos diri-
gentes do Sindframa.

Confronto
Na tarde desta quarta-feira 

(17), a Confederação Brasileira 
de Futebol (CBF) realizou o sor-
teio para definir os confrontos 
da terceira fase da Copa do 
Brasil, na sede da entidade, 
no Rio de Janeiro. O Flamengo, 
portanto, conheceu o adversá-
rio e enfrentará o Amazonas, na 
estreia do torneio eliminatório.

Vale destacar que os jogos de 
ida da terceira fase da Copa do 
Brasil devem acontecer no dia 
1º de maio. Já os da volta estão 
previstos para 22 do mesmo 
mês. Os mandos de campo de 
cada uma das partidas, impor-
tante frisar, também serão de-
finidos em sorteio.

Descumprimento
O vereador Diego Afonso 

(União Brasil) pediu ontem  
(17) que a Procuradoria-Geral 
da CMM acione na Justiça a 
concessionária Águas de Ma-
naus pela quebra do Termo de 

Ajustamento de Gestão (TAG) 
firmado em 2023 no âmbito CPI 
da Águas de Manaus, presidida 
por ele.

O pedido ocorreu após um 
líder comunitário afirmar, em 
Tribuna Popular na Câmara, 
que a empresa tem perfura-
do ruas recém pavimentadas 
pela prefeitura para instalar 
redes de esgoto. O recapea-
mento feito pela empresa após 
a instalação deixa ondulações 
e buracos no asfalto. 

PL das cotas
“Os pardos do Brasil não 

aceitam ser declarados negros. 
Sem nenhum preconceito. É 
porque eles não são”, afirmou 
o senador pelo Amazonas Plí-
nio Valério (PSDB) em reunião 
da Comissão de Constituição e 
Justiça (CCJ) do Senado Fede-
ral ontem (17).

O parlamentar criticou tre-
chos da versão final do Projeto 
de Lei 1.958/2021, que fixa em 
30% a reserva de vagas para 
negros, indígenas e quilom-
bolas em concursos públicos. 
O texto final foi apresentado 
na segunda (15) pelo relator 
Humberto Costa (PT-PE), mas 
só será votado na próxima se-
mana em razão da concessão 
de vista coletiva.

Afastado
Após uma investigação da 

Controladoria-Geral da União 
(CGU), Sérgio Camargo, ex-pre-
sidente da Fundação Cultural 
Palmares durante o governo 
Bolsonaro, foi proibido de ocu-
par cargos em comissão pelos 
próximos oito anos.

A medida foi imposta devido 
a denúncias de assédio moral 
contra Camargo. A medida foi 
divulgada no Diário Oficial da 
União (DOU) desta quarta (17). 

As investigações da CGU tive-
ram início após o recebimento 
de um ofício do Ministério Pú-
blico do Trabalho no Distrito 
Federal, relatando casos de 
assédio moral cometidos por 
Camargo. 

Albert Einstein
A Sociedade Beneficente Is-

raelita Brasileira Albert Einstein, 
que coordena o hospital Albert 
Einstein de São Paulo, implan-
tou ontem (17) em Manaus um 
Centro de Inovação Tecnológi-
co. O instituto de pesquisa do 
grupo vai desenvolver projetos 
de Inteligência Artificial, Tele-
medicina e Big Data, com execu-
ção por meio da Lei da Informá-
tica na Amazônia (8.387/1991), 
cuja fiscalização é de respon-
sabilidade da Suframa. 

A lei concede incentivo fiscal 
como estímulo às indústrias da 
área de tecnologia e investe 5% 
do seu faturamento bruto em 
pesquisa, desenvolvimento e 
inovação (PD&I). 

TRE-AM mantém David Almeida apto a disputar reeleição
A corte do Tribunal Regional Eleitoral do Amazonas (TRE-AM) manteve as condições legais para que o prefeito de Manaus, 

David Almeida (Avante), dispute sua reeleição neste ano.A elegibilidade lhe foi garantida em julgamento que poderia deixá-lo 
fora das eleições.

A inelegibilidade dele foi pedida pela Procuradoria Regional Eleitoral em processo que poderia cassar o mandato do deputado 
estadual Daniel Almeida, irmão do prefeito. A procuradoria, portanto, acusou o deputado de ter se beneficiado eleitoralmente 
de um evento com garis da cidade. O caso chegou ao Ministério Público Eleitoral (MPE) por intermédio do vereador Rodrigo 
Guedes, opositor do prefeito. No entanto, a relatora do processo, desembargadora Carla Reis, entendeu que a investigação do 
caso não conseguiu provar que o evento teria ajudado a eleger Almeida.

Aos artistas Joseca Ianomâmi e André Taniki, ambos do povo Ianomâmi, 
que vão participar da 60ª Bienal de Arte de Veneza – o maior e mais antigo 
evento de arte do mundo – com a exibição de 31 obras. A bienal ocorre de 20 
de abril a 24 de novembro de 2024, em Veneza, na Itália. Intitulada Foreigners 
everywhere (Estrangeiros em todos os lugares), a edição dará visibilidade a 
artistas de grupos marginalizados como indígenas, imigrantes e refugiados. 
Ao todo, são 13 desenhos de Joseca Ianomâmi e 18 obras de André Taniki.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SEMCOM

À Érika de Souza Vieira Nunes, que levou o corpo de Paulo Roberto Braga, 
68, nesta terça (16), em um banco em Bangu, no Rio de Janeiro, para fazer 
um empréstimo de R$ 17 mil no nome do ‘tio’. A mulher chegou na agência 
com o homem em uma cadeira de rodas, mas logo foi presa depois que fun-
cionários começaram a suspeitar de algo errado. No vídeo, gravado por uma 
das atendentes do banco, é possível ver o cadáver na cadeira de rodas, com 
a cabeça sendo sustentada pela mão da ‘sobrinha’.
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Saúde Mental e Alteridade

O absurdo nosso de cada dia
Editorial

As avós de outros tempos costumavam advertir os netos 
e as pessoas mais novas sobre o futuro: “Meu filho, tu vai 
ver coisa”. Elas se referiam às significativas mudanças nos 
costumes, na moral social, e, mesmo, nas condições físicas do 
mundo, em parte influenciadas pela ideia do fim dos tempos, 
do apocalipse, da iminente volta de Jesus Cristo. Quer as avós 
estivessem certas, quer não, muito de estranho tem sido visto 
ultimamente. O mais recente caso, que ganhou o mundo pelas 
redes sociais, uma mulher leva o tio, falecido, em uma cadeira 
de rodas, a uma agência bancária para que ele assinasse, com 
ajuda dela, documentos para receber um empréstimo de R$ 
17 mil. A cena, grotesca, lembra a comédia de humor negro 
(hoje, a expressão correta é humor ácido) “Um morto muito 
louco”, de 1989.

Mas o episódio, embora mais que bizarro, se encaixa per-
feitamente ao mundo em que se vive hoje. Este é um tempo 
em que um bilionário sul-africano empresário de tecnologia 
e que quer colonizar o planeta Marte entre em uma disputa 
com um dos ministros do Supremo Tribunal Federal do Brasil, 
tempo em que pessoas aparentemente normais defendem 
ataques terroristas e pré-candidatos a prefeituras de capitais 
entram nas águas de garapés poluídos para retirar lixo delas 
e, em seguida, jogar tudo no chão.

Ao que parece, a sociedade brasileira perdeu o rigor lógico, 
a razoabilidade e o bom senso. Imersa em infinitos vídeos 
nas redes sociais, de cabeça baixa, olhando para o celular, a 
sociedade segue andando, sem ter a mínima ideia de para 
aonde vai. É preciso recuperar o bom senso, a capacidade de 
avaliar e priorizar as coisas que mais importam, a capacidade 
de fazer da vida algo positivo, que engrandeça a si próprio, à 
família e ao meio social.

A alteridade é um conceito importante quando 
falamos sobre saúde mental. Significa enxergar no 
outro não apenas alguém diferente de nós, mas 
também alguém que pode contribuir para o nosso 
próprio crescimento e realização pessoal. É perceber 
que ao conviver com pessoas diferentes, podemos 
aprender e nos enriquecer como indivíduos.

Quando enxergamos alguém com os olhos da alma, 
estamos indo além da simples visão física. Estamos 
reconhecendo o valor humano presente em cada 
pessoa. Enxergar dessa forma é sentir empatia, é 
se importar com o outro e valorizar a sua indivi-
dualidade. É perceber o outro como a chave para 
o autoenriquecimento. Alteridade é, portanto, se 
alterar com a experiência da convivência.

A diversidade é um conjunto plural de pessoas 
com características, origens e experiências distintas. 
É importante reconhecer essa diversidade e res-
peitar as diferenças entre as pessoas. Porém, só a 
diversidade não é o suficiente. Precisamos garantir 
a inclusão, ou seja, trazer todas essas pessoas para 
posições de destaque e protagonismo. Ao promover 
a convivência e o aprendizado mútuo, a alteridade 
possibilita que cada pessoa compartilhe suas expe-
riências e práticas, enriquecendo o todo. Cada indi-
víduo tem algo valioso para oferecer, e é por meio 
da colaboração entre as diferentes individualidades 
que o progresso acontece.

Nesse contexto, é fundamental desenvolver a 
sensibilidade humana. Isso significa compreender 
que o progresso não está na competição desenfre-
ada, mas na colaboração entre as pessoas. Quando 
valorizamos a diversidade e trabalhamos em con-
junto, temos a oportunidade de construir caminhos 
para o sucesso e criar uma sociedade mais justa. 
Esse é o espírito da coletividade: a exaltação das 
individualidades, unidas, para construir caminhos 
para o sucesso.

Vivemos em uma era maravilhosa de inovação e 
avanços tecnológicos, em que a inteligência artifi-
cial assume muitas tarefas técnicas. No entanto, a 
criatividade e a inovação continuam sendo atributos 
exclusivos dos seres humanos. A essência criativa 
da humanidade não pode ser reduzida a algoritmos.

Portanto, a inclusão é essencial para o progresso 
social. Ela impulsiona a criatividade e as habilidades 
de interação entre as pessoas. Para construir uma 
sociedade sustentável, inclusiva e justa, é necessário 
que todos nós nos unamos nesse propósito. Juntos, 
podemos criar estruturas sociais que valorizem a 
diversidade, promovam a inclusão e permitam que 
cada pessoa seja protagonista de sua própria história.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Se o PT administrar o deserto, em quatro anos 
acaba a areia!”

Contrato com Odebrecht complica ministro da CGU

Vultoso contrato
O escritório VMCA, que tem as 

iniciais do ministro de Lula, é to-
cado por sua esposa e uma outra 
advogada.

Pedala, TCU
“É imperativo assegurar que a 

integridade de suas ações esteja 
acima de qualquer suspeita”, diz 
Kataguiri ao solicitar também au-
ditoria do TCU.

Pedala, PGR
O deputado Sanderson (PL-RS) 

também decidiu acionar a Procu-
radoria-Geral da República para 
apurar eventual ilegalidade.

Conflito de interesses?
VMCA diz ter se afastado da 

banca de advocacia que a antiga 
Odebrecht contratou e que, sob 
chefia da sua mulher, não atuaria 
na CGU. Ah, bom.

Prisão desmente ativismo pró-
-saidinha de ministro

Enquanto em Brasília, nesta ter-
ça 16), o ministro Ricardo Lewan-
dowski (Justiça) atacava o Con-
gresso e defendia a regalia para 
bandidos, a polícia civil de São 
Paulo prendia um dos fugitivos da 
“saidinha de Páscoa” no Estado. 
Como tantos outros, o criminoso 
foi preso após voltar a praticar 
crimes, desmentindo a lorota de 
que a saidinha seria um “direito” e 
que “ajuda a reintegrar” detentos 
à sociedade. Reintegrado ao crime, 
o bandido foi preso na Cidade 
Ademar, Zona Sul de São Paulo.

Coisa se bandido
Após invadir um comércio e rou-

bar o celular do dono, o larápio 
ainda ameaçou a vítima, levando 
a mão à cintura e indicando estar 
armado.

Criminosos à solta
Ele foi liberado do presídio de 

Mongaguá em março, para a saidi-
nha de Páscoa, e fugiu assim como 
cerca de 1.500 outros criminosos 
no Estado.

Quase linchamento
Moradores tentaram linchar o 

criminoso, mas foram contidos 
por policiais da 3ª Delegacia Pa-
trimônio, com a generosa ajuda 
da vítima do meliante.

Decoro espancado
Descontrolado, Glauber Braga 

(Psol-RJ) expulsou um ativista 
do MBL da Câmara a pontapés 
e ainda tentou agredir o depu-
tado Kim Kataguiri (União-SP), 
que, claro, pedirá a cassação do 
deputado arruaceiro.

Sem bússola
Hamilton Mourão (Rep-RS) re-

agiu à canetada da Corregedoria 
Nacional de Justiça que afastou 
magistrados que prenderam la-
drões na Lava Jato: “O Judiciário 
brasileiro perdeu sua bússola mo-
ral”, disse o senador.

O gato comeu?
Cobrança do médico e deputado 

Osmar Terra (MDB-RS), crítico da 
atuação pífia do Ministério da 
Saúde no governo Lula: cadê a va-
cina contra covid da Astrazeneca 
com a Fiocruz, que a ministra Nísia 
Trindade presidia? Jair Bolsonaro 
liberou R$1,9 bilhão para isso em 
2020.

Eles criam, a gente paga
A CCJ do Senado deve votar 

nesta quarta-feira (17) o “penduri-
calho” bilionário que engorda em 
até 35% os salários de juízes e pro-
motores. O custo para quem paga 
impostos será, de início, R$1,8 
bilhão ao ano.

Ladeira abaixo
Após promessa furada de Fer-

nando Haddad (Fazenda) de su-
peravit, que logo virou déficit zero 
e caminha para ser só déficit, 
o senador Ciro Nogueira (PP-PI) 
reagiu: “governo promete déficit 
zero e entrega rombo”.

Outra lorota
“Nós estamos defendendo um 

valor cristão”, disse a deputados 

Senador Flávio Bolsonaro sobre o governo Lula roubando as esperanças na economia

o ministro Ricardo Lewandowski 
(Justiça) sobre o veto de Lula ao 
fim da saidinha de presos que 
aproveitam a regalia para alongar 
a ficha criminal.

Bandidagem não alivia
Salvador teve prejuízo de R$2 

milhões com furto de cabos da ilu-
minação pública no ano passado. 
Neste ano, a bandidagem conti-
nua sem dar trégua e o prejuízo já 
soma R$325 mil em decorrência 
do mesmo crime.

Requião quer prefeitura
Após o pé de briga que arrumou 

no PT, o ex-governador do Paraná 
Roberto Requião, que os adver-
sários chamam de “Maria Louca”, 
filiou-se ao Mobiliza, antigo PMN. 
Não é nada, não é nada, não é 
nada mesmo.

Pensando bem...
...sobram nos chutes do depu-

tado o que falta no cérebro: po-
tência.

Poder sem Pudor
Não te fresqueia, tchê
O líder gaúcho Flores da Cunha 

era do tipo que não guardava pa-
pas na língua e zelava pela reputa-
ção dos machos do Rio Grande do 
Sul. Mas, certa vez, num comício 
em Uruguaiana, ao ser saudado, 
um orador local exagerou nos 
elogios: “Bravo general, corpo de 
espartano, cérebro ateniense, co-
ração de pomba, alma de dama!...” 
Ele chamou o chefe político local e 
ordenou a interrupção do discur-
so: “Tira esse demente daqui an-
tes que ele me chame de fresco!”

A oposição prepara ofensiva contra o ministro da Controladoria Geral da União (CGU), Vinicius Marques 
de Carvalho, após revelação de que seu escritório de advocacia é contratado da Novonor, ex-Odebrecht, 
que negocia com a CGU a revisão do acordo de leniência em que confessou haver subornado autoridades 
dos governos do PT. A Comissão de Fiscalização e Controle irá votar propostas de Kim Kataguiri (União-SP) 
e Evair de Melo (PP-ES) para o ministro prestar depoimento na Câmara.

André Naves

é Defensor Público Federal, especialista em Direitos Hu-
manos e Inclusão Social; Mestre em Economia Política.
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Itacoatiara anuncia shows nacionais sem revelar cachês
GASTOS

A Prefeitura de Itaco-
atiara divulgou, nesta 
quarta-feira (17), que o 
cantor Belo se apre-
sentará na festa de 
150 anos do municí-
pio, programada para 
ocorrer nos dias 25, 26, 
27 e 28 de abril. Além 
do pagodeiro, o cantor 
gospel Anderson Frei-
re, Zé Felipe e Mari 
Fernandes também 
participarão da festa. 
Mas, um detalhe cha-
ma a atenção: apenas o 
valor do cachê de Freire 
foi divulgado, gerando 
dúvidas e dificultando 
a fiscalização de gas-
tos públicos do prefeito 
Mário Abrahim em ano 
eleitoral.

Atração do primeiro 
dia de evento, a pre-
feitura gastará R$ 180 
mil no show gospel. 
Já Zé Felipe, atração 
do dia 26, apesar de 
não ter sido revelado 
o valor do cachê em 
Itacoatiara, acredita-
-se que o investimen-

DIVULGAÇÃO

Mário Abrahim anuncia apresentações de cantores nacionais

Governador se reuniu 
com o presidente 
em exercício, Geraldo 
Alckmin, para solicitar 
apoio para reduzir 
impactos da estiagem
em 2024

DIVULGAÇÃO

O governador do 
Amazonas, Wilson 
Lima, se reuniu, 
na quarta-feira 

(17), com o presidente da 
República em exercício, 
Geraldo Alckmin, em Bra-
sília (DF), e apresentou 
as demandas do Estado 
para reduzir os impactos 
da estiagem de 2024, que 
de acordo com dados me-
teorológicos deve ser tão 
ou mais intensa que o fe-
nômeno do ano passado. O 
governador e o presidente 
também trataram de te-
mas como Zona Franca de 
Manaus (ZFM), potássio e 
reforma tributária.

“Eu trouxe a preocupa-
ção com relação à neces-
sidade de se ter a questão 
da dragagem mais rápido 
e vim também falar sobre 
a questão do combate aos 
incêndios. Há um projeto 
que está tramitando no 
BNDES, no âmbito do Fun-
do Amazônia, que é para 
nos ajudar na compra de 
equipamentos para 21 mu-
nicípios que representam 
95% das queimadas no 
estado do Amazonas, na 
região metropolitana e 
também no sul do estado”, 
disse o governador.

Essa é a segunda reunião 
que o governador Wilson 
Lima teve com membros 
do Governo Federal, em 

2024, para tratar sobre o 
assunto. No início de abril, 
ele se reuniu com os minis-
tros de Portos e Aeropor-
tos, Integração, secretário 
executivo do Meio Ambien-
te e com o presidente do 
Instituto Brasileiro do Meio 
Ambiente e dos Recursos 
Renováveis (Ibama).

Reforma Tributária
O governador também 

entregou uma Nota Téc-
nica da Secretaria de Es-
tado de Fazenda (Sefaz) 
do Amazonas ao vice-
-presidente com contri-
buições para as Leis com-
plementares da Reforma 
Tributária. Ele pontuou, 
ainda, que é preciso 
ajustar itens da Reforma 
Tributária para garan-
tir segurança jurídica da 
ZFM e destacou que a 

reforma garantiu vanta-
gens comparativas com a 
continuidade do IPI sobre 
produtos concorrentes 
aos do Polo Industrial de 
Manaus. A nota técnica 
também foi entregue à 
bancada do Amazonas no 
Congresso Nacional.

Potássio
No início do mês de abril, 

Wilson Lima entregou a 

primeira licença para ins-
talação do projeto Potás-
sio Autazes, um processo 
que estava em andamen-
to há 15 anos. Na fase de 
operação serão gerados 
mais de 17 mil postos de 
trabalho diretos e indi-
retos. O assunto também 
foi abordado durante o 
encontro com o presi-
dente da República em 
exercício.

“O presidente Alckmin 
se colocou à disposição 
para ajudar naquilo que 
o Governo Federal puder. 
Ele está muito otimista, 
ficou muito feliz com a 
notícia da entrega da li-
cença de exploração do 
potássio. Todo o Brasil 
está alinhado, sobretudo, 
os estados que são líderes 
no agronegócio”, finalizou 
o governador.

Dragagem dos rios, Reforma Tributária e potássio foram assuntos tratados entre Wilson e Geraldo Alckmin

Jonathan Ferreira | Marcela Estrellapolitica@emtempo.com.br |
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Wilson apresenta demandas para 
reduzir impactos da estiagem

to em seu show terá uma 
quantia semelhante ao 
evento de Manacapuru. 
No dia 15 de julho, a pre-
feitura da “Terra das Ciran-
das” irá desembolsar R$ 
500 mil pelo show do filho  
de Leonardo.

A terceira atração con-
firmada foi a cantora Mari 
Fernandes, que se apre-
senta no dia 27. Tanto ela, 
quanto Belo, anunciado 
como atração do último 
dia (28), não tiveram seus 
cachês revelados pela pre-
feitura.

O cientista político Carlos 
Santiago comentou a ma-
nobra que alguns prefeitos 
utilizam para se autopro-
mover, ao mesmo tempo 
que anunciam grandes 
shows, ignorando os pro-
blemas estruturais que 
municípios apresentam.

“Em alguns casos, essas 
festas são utilizadas para 
autopromoção do gestor 
público e também para 
fortalecimento do seu 
nome dentro do processo 
eleitoral, principalmente 

em cidades que faltam 
médicos, infraestrutura, 
boas escolas, água potá-
vel e saneamento básico”, 
enfatizou.

Infraestrutura
Na última semana, a 

equipe do EM TEMPO es-
teve no município ouvindo 
os moradores dos bairros 
Prainha e Piçarreiras, que 
reclamaram da falta de 
saneamento básico e as-
faltamento. Contrastando 
com o gasto público em 
festas, a população de 
Itacoatiara solicita aten-
ção do poder público para 
serviços básicos que estão 
em falta na cidade.

“Quando chove alaga e 
chega aquela água preta 
com a ‘necessidade’ das 
pessoas, as crianças da 
escola aqui perto passam 
por cima da água imunda. 
Vem as fezes, como entope 
fica um mau cheiro, que 
nós não aguentamos”, de-
nunciou Ingrid Nascimen-
to, moradora da rua 7 de 
setembro.

Para Carlos Santiago, é 
preciso que órgãos com-
petentes estejam fisca-
lizando ativamente os 
municípios amazonenses, 
para evitar o abuso de 
poder econômico, assim 
como a população preci-
sa cobrar posicionamento 
da prefeitura a respeito de 
gastos com o dinheiro do 
povo.

“Se há gastos públicos, 
tem que tem acompa-
nhamento do Ministério 
Público nesse período 
pré-eleitoral, para que 
não haja abuso de poder 
econômico, político, para 
que não haja favorecimen-
to, autopromoção. Cabe a 
população denunciar e ao 
Ministério Público promo-
ver ações devidas”, finali-
zou Carlos Santiago.

O EM TEMPO entrou em 
contato com a assessoria 
do prefeito Mário Abrahim 
solicitando explicações 
sobre o cachê dos artistas 
que se apresentarão no 
aniversário de Itacoatiara, 
mas não teve retorno.
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DIVULGAÇÃO

Senado aprova isenção do IR para 
quem ganha até dois salários
Medida provisória 
do governo já 
garante reajuste da 
tabela do IR para 
as declarações de 
2024

O Senado aprovou, 
na quarta-feira 
(17), em votação 
simbólica, o pro-

jeto de lei sobre a isenção 
do imposto de renda (IR) 
para quem ganha até dois 
salários mínimos.

A atualização da tabe-
la havia sido determina-
da por medida provisória 
(MP) e, por isso, já vale 
para as declarações dos 
contribuintes neste ano. 
A proposta segue agora 
para sanção presidencial.

Por causa da progres-
sividade da tabela, a mu-
dança na faixa de isenção 
do IR afeta a apuração 
do imposto para todos os 
contribuintes.

O projeto de lei estabe-
lece que o novo limite da 
faixa de alíquota zero é de 
R$ 2.259,20. Com o des-
conto simplificado de R$ 
564,80, a isenção vale, na 

prática, para quem ganha 
até R$ 2.824,00 mensais, 
equivalente a dois salários 
mínimos.

Antes, a isenção do IR 
valia para salários de até 
R$ 2.640, valor correspon-

dente a dois salários em 
2023.

No plenário, foram apre-
sentadas nove emendas. 
Randolfe rejeitou todas as 
sugestões. Entre as emen-
das apresentadas, o sena-

dor Carlos Viana (Pode-
mos-MG) propôs ampliar a 
isenção para três salários 
mínimos, o equivalente a 
R$ 4.236,00.

Segundo ele, a medida 
permitiria que mais 11 mi-

lhões de brasileiros seriam 
beneficiados com a alíquo-
ta zero. Ele apresentou 
um destaque para que a 
emenda fosse votada em 
separado, mas os senado-
res rejeitaram a sugestão.

Oposição lembrou promessa de Lula e tentou ampliar para 3 salários mínimos, sem sucesso

Restrições 
para 
laqueadura  
O Supremo Tribunal 

Federal (STF) ouviu nesta 
quarta-feira (17) as sus-
tentações orais das partes 
envolvidas no julgamento 
sobre a constitucionalida-
de da lei que estabeleceu 
critérios para realização 
de cirurgias de esteriliza-
ção voluntária de homens 
e mulheres, métodos co-
nhecidos como vasecto-
mia e laqueadura. 

Os ministros ouviram 
representantes de diver-
sas entidades que atuam 
na defesa dos direitos das 
mulheres e da defensoria 
pública antes de proferi-
rem seus votos. A data do 
julgamento do processo 
ainda não foi definida.

A Corte vai julgar tre-
chos da Lei 9.263/1996, 
conhecida como Lei do 
Planejamento Familiar, a 
partir de uma ação proto-
colada pelo PSB, em 2018. 
Na prática, as restrições 
atingem principalmente 
as mulheres.

O texto original previa 
que homens e mulheres 
só poderiam realizar la-
queadura e vasectomia 
se tiverem idade mínima 
de 25 anos, pelo menos 
dois filhos vivos, e após o 
cumprimento de interva-
lo mínimo de 60 dias.

No período, de acordo 
com a lei, homens e mu-
lheres devem ter acesso 
a serviço de aconselha-
mento para “desencorajar 
a esterilização precoce”. 

AM tem 23 partidos políticos vigentes que determinam um mínimo de 30% de candidaturas femininas

Reunião de partidos políticos para 
incentivar participação feminina

DIVULGAÇÃO

Com o entendimento de 
que a garantia da partici-
pação feminina igualitária 
no processo decisório dos 
partidos políticos é essen-
cial para promover igual-
dade entre os gêneros, a 
Ouvidoria da Mulher do 
Tribunal Regional Eleito-
ral (TRE-AM) realiza às 
9h desta sexta-feira (19), 
reunião com os partidos 
políticos do Estado para 
tratar sobre a participa-
ção do público feminino 
nesses espaços de poder e 
decisão, sobretudo, neste 
ano eleitoral.

O encontro acontece 
no plenário do TRE-AM 
(3º andar), localizado na 
Avenida André Araújo, 
200, Bairro Aleixo, Zona 
Centro-Sul, e vai debater 
ainda a questão do Fundo 
Partidário e da lei de Cotas.

O Amazonas tem 23 par-
tidos políticos com diretó-
rios estaduais e munici-
pais e legislação eleitoral 
vigente que determina 
um mínimo de 30% de 
candidaturas femininas 
nos processos eleitorais. 
Apesar dessa regra, a par-
ticipação das mulheres 
nesses ainda é menor em 
relação aos homens. Na 
Câmara Municipal de Ma-
naus (CMM), por exemplo, 
dos 41 vereadores apenas 
quatro são mulheres, ou 
seja, menos de 10%.

De acordo com o pre-
sidente do TRE-AM, de-
sembargador Jorge Lins, 

o encontro pretende pro-
mover a participação polí-
tica das mulheres, identi-
ficando passos concretos 
que podem ser dados por 
esses partidos para pro-
mover as mulheres na vida 
política. 

“A participação política 
das mulheres é um aspec-
to central para o cumpri-
mento da igualdade entre 
os gêneros e os partidos 
políticos estão entre as 
instituições mais impor-
tantes para essa promo-
ção. E a missão do TRE, 
junto de sua Ouvidoria da 
Mulher, vai ao encontro 
dessa meta, incentivando 
e respaldando o empo-
deramento feminino, es-
clarecendo durante várias 
fases do ciclo eleitoral, in-
clusive durante essa fase 
pré e também pós-elei-
ções”, declarou Jorge Lins.

Com menos de vinte por 
20% dos assentos parla-
mentares ocupados em 
todo o mundo por mulhe-
res, considerou a ouvidora 
da Mulher do TRE, juíza 
Lídia de Abreu Carvalho, 
fica claro que os partidos 
políticos precisam fazer 
mais, principalmente, para 
cumprir as legislações vi-
gentes. 

“Temos que empode-
rar as mulheres para, 
não apenas fortalecer os 
partidos políticos, como 
também promover a sua 
afirmação política, forne-
cendo opções concisas 

TRE-AM STF 

O projeto da isenção do 
IR foi apresentado pelo 
líder do governo na Câ-
mara, deputado federal 
José Guimarães (PT-CE). 
A proposta repete as mes-
mas regras definidas pelo 
governo em uma medida 
provisória de fevereiro.

Por ter força de lei desde a 
sua publicação, a nova isen-
ção prevista na MP já está 
em vigor, mas para se tornar 
lei em definitivo ainda era 
preciso o aval do Congresso 
e o envio à sanção.

De acordo com o gover-
no, o impacto do aumento 
da parcela de isenção deve 
ser da ordem de R$ 3,03 bi-
lhões neste ano. Em 2025, 
a redução de receitas tem 
valor estimado em R$ 3,53 
bilhões e, em 2026, de R$ 
3,77 bilhões. 

Em janeiro, Lula refor-
çou o compromisso de 
campanha em entrevista 
a uma rádio na Bahia: “Eu 
tenho um compromisso 
de chegar até o fim do 
meu mandato isentando 
todo mundo que ganhar 
até R$ 5.000. Nesse país, 
quem vive de dividendo 
não paga Imposto de Ren-
da e quem vive de salário 
paga Imposto de Renda”.

e focadas para a refor-
ma político-partidária e 
nos espaços de poder”, 
completou a ouvidora da 
Mulher.

Baixa expressividade 
Apesar de as mulhe-

res constituírem a maio-
ria tanto na população 
(51,1%) como no eleito-
rado (52,62%), os filiados 
aos partidos políticos 
são predominantemen-
te do gênero masculino, 
de acordo com informa-
ções divulgadas pelo Tri-
bunal Superior Eleitoral 
(TSE), divulgados em ju-

lho de 2023. Dos filiados, 
8.493.990 são homens, 
representando 53,8% do 
total, enquanto 7.284.431 
são mulheres (46,2%). 

Apesar de a diferença 
entre os filiados por gê-
nero não ser tão significa-
tiva, a representatividade 
efetiva das mulheres na 
política é bastante desi-
gual. Nas Eleições Gerais 
de 2022, por exemplo, 
9.891 mulheres se candi-
dataram, porém somen-
te 311 delas foram eleitas, 
correspondendo a apenas 
18,2% do total de eleitos. 

Segundo Mayra Gou-

lart, professora de Ciência 
Política da Universidade 
Federal do Rio de Janei-
ro (UFRJ) e do Programa 
de Pós-Graduação em 
Ciências Sociais (PPGCS) 
da Universidade Federal 
Rural do Rio de Janeiro 
(UFRRJ), os dados refle-
tem uma sub-represen-
tação estrutural da po-
lítica que não tem sido 
resolvida com os progra-
mas de ação afirmativa, 
como as cotas, nem com 
as recentes medidas de 
garantia de financiamen-
to para candidaturas fe-
mininas. 
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F12 SAÚDE

Gestão financeira de empreendedores da área de saúde
DIVULGAÇÃO

CEO da F12 Contabilidade, Fernandes Fernandes, apresenta serviço de gestão financeira

Com o objetivo de pro-
mover inovação e atender à 
crescente demanda do mer-
cado local, a F12 Contabilida-
de, localizada em Manaus, 
lançou um serviço voltado 
à organização das finanças, 
com foco em lucratividade, 
de profissionais da área da 
saúde. O novo serviço, intitu-
lado F12 Saúde, visa propor-
cionar ferramentas, serviços 
e recursos que facilitem a 
gestão desses empreendi-
mentos.

Existe um crescimento 
exponencial na criação de 
empreendimentos voltados 
à saúde. Dados levantados 
pelo Serviço Brasileiro de 
Apoio às Micro e Pequenas 
Empresas (Sebrae), no Bra-
sil, em setembro de 2022 
havia um total de 526.308 
empresas ativas no setor de 

saúde, com um crescimento 
de 7,27% em relação ao ano 
anterior.

O desejo de empreender, 
especialmente na área da 
saúde, vem sempre acom-
panhado de dúvidas e incer-
tezas no mercado. É nesse 
momento que uma empre-
sa voltada à consultoria e 
gerenciamento das finanças 
entra em jogo para estabilizar 
e auxiliar nas inseguranças 
envolvidas nesse processo, 
além de gerar lucro.

O contador e CEO da F12 
Contabilidade, Fernando 
Fernandes, explica que o F12 
Saúde surgiu para oferecer 
um serviço que viabilize um 
suporte personalizado aos 
empreendedores interessa-
dos em começar e expandir 
seus empreendimentos no 
ramo da saúde.

“O F12 Saúde nasceu para 
fornecer um serviço que 
possibilite um atendimento 
especializado aos profissio-
nais que desejam iniciar e 
desenvolver o seu negócio 
no setor da saúde. O serviço 
possibilita maximizar seus lu-
cros. Oferecendo consultoria 
na Gestão Tributária e Con-
tábil, além de consultoria no 
Departamento Pessoal e de 
Finanças. É voltado para to-
dos os profissionais da área, 
como médicos, dentistas, fi-
sioterapeutas, enfermeiros, 
auditores, nutricionistas, 
psicólogos, entre outros”, 
explica o contador.

Fernando Fernandes escla-
rece ainda que isso possibilita 
ao profissional da área da saúde 
focar nos pacientes sem preci-
sar se preocupar com as obri-
gações contábeis e financeiras.

DIVULGAÇÃO

País voltou a figurar 
entre as 10 maiores 
economias do mundo 
no ano passado, 
alcançando a 9ª posição

Em Tempo

O Fundo Monetário Inter-
nacional (FMI) revisou 
para cima o PIB do Brasil 
para o ano de 2024. A 

atualização do relatório World 
Economic Outlook indica cresci-
mento de 2,2% neste ano, ante 
o 1,7% calculado anteriormente. 
Caso sejam confirmadas as es-
timativas do FMI, o país deve 
subir uma posição no ranking 
das maiores economias do mun-
do, saltando de 9º para 8º lugar.

O relatório classifica o cres-
cimento de 2,2% como mo-
derado e afirma que ele se 
dá com base na consolidação 
fiscal e reflete as atuais po-
líticas econômicas em vigor. 
“Os pressupostos da política 
monetária são consistentes, 
tendo como meta a conver-
gência da inflação dentro da 
faixa de tolerância até o final 
de 2024″, diz o trecho do do-
cumento. Para o ano de 2025, 
a projeção de crescimento da 
economia brasileira é de 2,1%.

O Brasil voltou a figurar en-
tre as 10 maiores economias do 
mundo no ano passado, alcan-
çando a 9ª posição com a alta 
de 2,9% no PIB em 2023. Pelos 
cálculos do FMI, a soma do PIB 
brasileiro deve ser de US$ 2,331 
trilhões, pouco acima da 9ª co-
locada, a Itália, com projeção de 
US$ 2,328 trilhões. O FMI indica 
que o Brasil continuará em 8º 
lugar até 2029, último ano para 
o qual faz projeções.

O fundo analisa que, apesar 
das muitas previsões sombrias 
devido aos efeitos da pandemia 
e à guerra entre Ucrânia e Rússia, 
o mundo evitou uma recessão, 
e o sistema bancário revelou-se 
em grande parte resiliente. Além 
disso, as economias dos merca-
dos emergentes não sofreram 
paradas bruscas.

O ranking das maiores eco-

nomias do mundo em 2024, 
segundo as projeções do FMI: 
Estados Unidos: US$ 28,78 tri-
lhões; China: US$ 18,53 trilhões; 
Alemanha: US$ 4,59 trilhões; 
Japão: US$ 4,11 trilhões; Índia: 
US$ 3,94 trilhões; Reino Unido: 
US$ 3,5 trilhões; França: US$ 3,13 
trilhões; Brasil: US$ 2,33 trilhões; 
Itália: US$ 2,33 trilhões; e Canadá: 
US$ 2,24 trilhões.

Taxação de super-ricos
O Brasil aproveitou a semana 

de reuniões de primavera do 
Banco Mundial e do FMI para 
promover um evento sobre a 
proposta de taxação de super-
-ricos, uma das prioridades bra-
sileiras na presidência do G20.

Intitulado “novos desafios na 
tributação internacional”, o pai-
nel foi organizado em conjunto 
com a França, representada pelo 
ministro das Finanças, Bruno Le 
Maire. A diretora do FMI, Krista-
lina Georgieva, e o ministro das 
Finanças do Quênia, Njuguna 
Ndung’u, também participaram. 

A economista Esther Duflo, que 
defende a proposta, assistiu da 
plateia lotada.

Falando em português, Ha-
ddad voltou a defender a pro-
posta apresentada pelo país na 
reunião do G20 em São Paulo 
como um ponto de partida para 
as discussões. O ministro disse 
que a alíquota de 2% de imposto 
sobre as fortunas dos mais ricos 
do planeta é inferior ao ritmo de 
crescimento da renda desses 
indivíduos, que seria de “5% a 
10%”, disse.

O potencial de arrecadação 
a partir da adoção da medida 
pode ser utilizado em desafios 
globais, como combate à fome 
e em resposta à crise do clima, 
repetiu.

“Nossas sociedades, cada vez 
mais suscetíveis a discursos po-
pulistas, têm demandas muito 
legítimas sobre ações climáticas 
e mais justiça tributária”, disse. 
“Estamos diante de uma iminen-
te crise global de caráter social 
e ambiental.”

Cooperação internacional
O ministro defendeu a ne-

cessidade de cooperação inter-
nacional na implementação da 
proposta, para evitar uma guerra 
fiscal entre os países. Além do 
G20, ele disse que o Brasil quer 
dar um “estímulo decisivo” para 
as negociações em curso com a 
OCDE e ajudar a promover um 
consenso em torno de uma nova 
convenção-quadro da ONU so-
bre o tema.

Para o ministro, o instrumento 
pode ir além, funcionando como 
uma espécie de “COP da tributa-
ção”, em referência às reuniões 
periódicas sobre o clima, para 
se adaptar a um sistema em 
evolução constante para finan-
ciar o objetivo de financiamento 
sustentável.

A tributação dos super-ricos 
será tema da próxima reunião 
da trilha de finanças do G20, 
agendada para ocorrer em ju-
lho no Rio de Janeiro. Segundo 
Haddad, a ideia é discutir uma 
declaração conjunta do bloco 

sobre tributação internacional 
para dar respaldo político à 
iniciativa. Na reunião do grupo 
nesta quinta, em Washington 
(EUA), o tema será reforma de 
bancos multilaterais.

Le Maire, por sua vez, afir-
mou que “compartilha inte-
gralmente” o ponto de vista 
brasileiro. Ele defendeu a 
criação de um imposto cor-
porativo mínimo comum e 
disse que, junto à proposta 
brasileira de taxação de fortu-
nas, outros pilares devem ser 
trabalhados, como transpa-
rência, troca de informações 
entre os países.

O ministro francês afirmou 
haver vontade política nesse 
momento para levar a proposta 
à frente, e que, além de Paris, ou-
tras economias europeias tam-
bém apoiam o esforço brasileiro.

Georgieva fez coro aos minis-
tros ao afirmar que o combate 
os desafios globais atuais, como 
pobreza e crise do clima, neces-
sita de novas fontes de finan-

ciamento. Um primeiro passo, 
disse ela, é combater a evasão 
fiscal de empresas e as brechas 
tributárias.

Segundo a diretora do FMI, 
uma alíquota de 15% de imposto 
corporativo mínimo pode gerar 
US$ 150 bilhões de arrecadação 
ao ano, enquanto o combate à 
evasão e brechas, outros US$ 
200 bilhões.

Georgieva disse que outra 
prioridade global deve ser a 
precificação de carbono, uma 
forma de combate à crise do 
clima e mitigação de seu impacto 
negativo sobre os mais vulnerá-
veis. Ela defendeu que o setor 
de transportes, aviação e fretes 
seja incluído nesses esquemas.

“Haddad, o que você nos 
pressiona a fazer não é só mo-
ralmente correto, mas também 
necessário, porque se nós sabo-
tarmos a integração da econo-
mia global, isso não vai entregar 
os resultados que precisamos. 
Teremos um crescimento me-
nor”, destacou.

 FMI revisou para cima o PIB do Brasil para o ano de 2024

“A gestão financeira de 
um empreendimento pode 
ser considerada uma ‘dor 
de cabeça’ para muitos, po-
rém, nós, como uma empresa 

especializada em gestão 
financeira, conseguimos 
alcançar e entregar uma 
performance que maximi-
za os lucros. Deixando o 

profissional de saúde livre 
para cuidar dos pacientes 
sem preocupações com a 
parte contábil”, completa 
o CEO.

Jonathan Ferreiraredacao@emtempo.com.br |

7Economia
Brasil pode se tornar 8ª maior 
economia do mundo em 2024
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Compras online representam 
16% das vendas do comércio
FGV Ibre aponta 
crescimento nas 
vendas, superando 
2021, período 
marcado pela 
pandemia de Covid

DIVULGAÇÃO

Uma parcela de 16% do 
volume total de ven-
das do comércio no 
Brasil veio de canais 

digitais como sites, aplicativos 
e e-mails no primeiro trimes-
tre de 2024, indica pesquisa 
do Instituto Brasileiro de Eco-
nomia da Fundação Getulio 
Vargas (FGV Ibre).

Essa participação, diz o es-
tudo, aumentou pelo quarto 
trimestre consecutivo. O per-
centual era de 15,5% nos três 
meses imediatamente ante-
riores (outubro a dezembro 
de 2023).

O patamar de 16% é o maior 
para as vendas digitais desde 
o segundo trimestre de 2021 
(21,2%). À época, as restrições 
de mobilidade provocadas 
pela pandemia de Covid-19 
prejudicavam o consumo nas 
lojas físicas.

O percentual mais recente 
(16%) supera com folga o re-
gistrado nos meses anteriores 
ao início da crise sanitária, em 
2020. A parcela digital era de 
9,2% no pré-pandemia.

Os números integram a 
Sondagem do Comércio do 
FGV Ibre. “A gente observa 
um avanço sútil das vendas 

Em Tempo

Venda online ganha espaço na comparação com pré-pandemia

período, que favorece as tran-
sações presenciais, indica a 
pesquisa.

O percentual mais recente 
de empresas sem vendas on-
line (32,8%) é o maior desde 
o primeiro trimestre de 2023 
(35,5%). A parcela, porém, está 
bem abaixo do pré-pandemia. 
À época, quase a metade das 
empresas (49,7%) não tinha 
vendas online.

A sondagem do FGV Ibre 

passou a investigar o comér-
cio eletrônico em 2020, ainda 
de forma experimental, não 
contínua.

A partir da passagem do 
terceiro para o quarto tri-
mestre de 2022, a publica-
ção dos dados é feita regu-
larmente, a cada período de 
três meses.

Em torno de 800 empre-
sas participam da pesquisa, 
que abrange lojas de di-

ferentes portes, setores e 
regiões do país.

Digital deve seguir alta
Veloso afirma que o ano de 

2024 tende a ser “mais bené-
fico” para o varejo brasileiro na 
comparação com 2023. O país 
passa por momento de redução 
dos juros, aumento da renda e 
trégua da inflação.

A perspectiva, segundo a 
economista, deve incentivar 

investimentos em áreas como 
digitalização. Assim, espera-se 
que a participação das vendas 
online siga em alta, prevê a 
pesquisadora.

“Com o aumento das vendas, 
vêm mais investimentos, e a 
gente espera mais investimen-
tos na digitalização das empre-
sas. A proporção das vendas 
online deve aumentar também. 
Os consumidores estão muito 
conectados hoje em dia.”

online no primeiro trimestre, 
mas, ao longo do tempo, vê 
que elas estão ganhando mais 
espaço”, afirma a economista 
Geórgia Veloso, do FGV Ibre.

“Houve uma variação ex-
pressiva no período pandê-
mico devido às restrições [à 
circulação de pessoas]. Os 
empresários do comércio 
adquiriram know-how, uma 
bagagem de conhecimen-
to, sobre as vendas online”, 
acrescenta.

Conforme a pesquisa, o 
desempenho no primeiro tri-
mestre de 2024 foi puxado 
pela alta dos negócios digitais 
no chamado varejo restrito, 
com destaque para a ativida-
de de livros, jornais, revistas e 
papelaria. Esse aumento pode 
ser associado à compra de 
materiais escolares para a 
volta às aulas, diz o FGV Ibre.

No sentido contrário, hou-
ve recuo relativo das vendas 
online em segmentos como 
veículos, motos e peças e 
material para construção. 
Segundo o estudo, são ativi-
dades afetadas pelo período 
de férias escolares e Carnaval, 
com repercussão nos negó-
cios digitais.

Empresas sem venda online
O FGV Ibre também calcula 

o percentual de empresas do 
comércio que não realizam 
vendas online. No primeiro 
trimestre de 2024, essa pro-
porção foi de 32,8%, acima do 
nível de 30,2% dos três meses 
anteriores.

A alta pode estar associada 
à movimentação turística do 

IEL Amazonas abre vagas para 
estágio em três municípios

O Instituto Euvaldo Lodi (IEL 
Amazonas) oferece para esta 
quinzena 37 vagas de está-
gio, com atuação em regime 
presencial, para estudantes de 
nível superior e ensino médio 
na capital e nos municípios de 
Coari e Tabatinga, com bolsas 
que vão de R$ 710, para o en-
sino médio, a R$ 1.800, para o 
ensino superior, mais auxílio-
-transporte.

As vagas para nível supe-
rior, em Manaus, são para os 
cursos de Administração (10), 
ciências contábeis (12), jorna-
lismo (uma), economia (duas), 
artes visuais (uma), relações 
públicas (uma), geologia (duas), 
direito (uma), marketing (uma), 
comunicação social (uma), en-
genharia de produção (uma), 
engenharia mecânica (uma), 
engenharia de controle e auto-
mação (uma). Já para o ensino 
médio são (duas).

As vagas em Coari são para 
Administração (uma), Ciências 
Contábeis (uma). Em Tabatinga 
há vaga para estágio em Ad-

ministração (uma) e Ciências 
Contábeis (uma).

Já as vagas de emprego são 
para Auxiliar de Estoque (uma), 
Atendente de Lanchonete 
(uma). Os salários ofertados pe-
las empresas variam de R$ 1.425 
(Atendente de Lanchonete) a 
R$ 1.412 (Auxiliar de Estoque). 
Sendo todas as oportunidades 
com desempenho das ativida-
des em regime presencial.

Para participar do processo, 
os candidatos devem ter cadas-
tro no site do IEL Amazonas e 
manter todos os dados pesso-
ais, escolares e de conhecimen-
tos gerais atualizados, incluindo 
telefone e e-mail. Mais infor-
mações pelo site e redes sociais 
do IEL (Facebook e Instagram).

O IEL não recebe currículos 
por e-mail, nem de forma pre-
sencial. A participação será via 
sistema por meio do cadastro. 
As vagas ficarão disponíveis 
até completar o número má-
ximo de candidatos a serem 
encaminhados de acordo com 
a demanda da empresa cliente.

OPORTUNIDADE

Vagas de estágio são para atuação na capital e nos municípios de Coari e Tabatinga

Studio Vip Concept é um verdadeiro oásis de cuidados pessoais em Manaus

Studio de beleza celebra aniversário 
com lançamento de revista 

O Studio Vip Concept, renoma-
do complexo de saúde, beleza e 
bem-estar em Manaus, estará, no 
próximo dia 23 de abril, em festa 
para celebrar o segundo aniversário 
e marcar o lançamento de sua mais 
nova empreitada: a revista “Studio 
Vip Magazine”.

Localizado no coração do Morada 
do Sol, o Studio Vip Concept é um 
verdadeiro oásis de cuidados pes-
soais, oferecendo uma gama com-
pleta de serviços que vão desde tra-
tamentos de beleza com produtos 
exclusivos e spa, até odontologia 
estética, passando por loja de rou-
pas e cafeteria. O complexo também 
se destaca como o primeiro salão de 
Manaus a adotar práticas susten-

DIVULGAÇÃO

COMEMORAÇÃO
DIVULGAÇÃO

táveis e eco-friendly em suas 
operações. Sob o projeto “SV 
Verde”, o salão faz o descarte 
correto dos resíduos gerados, 
contribuindo para um ambien-
te mais saudável e sustentável.

A revista “Studio Vip Maga-
zine” surge como um reflexo 
do compromisso do Studio Vip 
Concept em promover não ape-
nas a beleza externa, mas tam-
bém o bem-estar integral de 
seus clientes. A revista abordará 
temas relevantes sobre saúde, 
beleza, moda, estilo de vida, 
além da exposição dos serviços 
oferecidos no espaço, sempre 
com um olhar consciente para o 
meio ambiente e o autocuidado.

O coquetel de lançamento 
da revista promete ser um 
evento marcante para cele-
brar não apenas o sucesso do 
Studio Vip Concept ao longo 
desses dois anos, mas tam-
bém o lançamento de mais 
esse projeto inovador que 
reafirma seu compromisso 
com a excelência e a exclu-
sividade.

O evento terá início às 18h 
e acontecerá nas instalações 
do próprio Studio Vip Concept, 
onde os convidados poderão 
desfrutar de um ambiente so-
fisticado e acolhedor, enquan-
to celebram o lançamento es-
pecial.
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Em Tempo

O prefeito de Ma-
naus, David Almei-
da, anunciou, nesta 
quarta-feira (17), que 

a segunda etapa do Parque 
Amazonino Mendes, localiza-
do entre as avenidas Isaías 
Vieiralves e Olívia de Menezes 
Vieiralves, nas zonas Leste e 
Norte da capital, será entre-
gue na primeira quinzena de 
junho.

A área do parque, que é cha-
mada de “Gigantes da Flores-
ta”, será inaugurada em duas 
fases. A primeira parte será 
em junho com a entrega da 
praça molhada, juntamente 
com as gigantescas escultu-
ras dos símios, répteis, onças 
e peixes. Já em agosto, será 
a vez da inauguração de uma 
nova parte cênica da atração, 
que tem esculturas de inse-
tos, aviário e orquidário.

“A gente já tem 80% des-
sa etapa concluída. A gente 
está, aproximadamente, a 
dois meses de entregar essa 
primeira etapa do Gigantes 
da Floresta. Dia 12 a 15 de ju-
nho, muito provavelmente, a 
gente vai entregar”, anunciou 
o prefeito.

O prefeito ainda destacou 
que o Gigantes da Floresta 
tem o intuito de resgatar a 
primeira infância, um espa-
ço para encantar as crianças, 
pais e responsáveis, para que 
reduza a interação apenas por 
meios eletrônicos. A meta é 
que a atração se torne um 
ponto turístico para que a 

Área do parque, 
que é chamada 
de “Gigantes da 
Floresta”, será 
inaugurada em  
duas fases

DIVULGAÇÃO 

Prefeito ainda destacou que o Gigantes da Floresta tem o intuito de resgatar a primeira infância, um espaço para encantar as crianças, pais e responsáveis

Etapa do Parque Amazonino  
Mendes inaugura em junho

SAÚDE ANIMAL

Shopping realiza ação do Castramóvel até 27 de abril
Da redação

A Unidade Móvel de Cas-
tração do Governo do Ama-
zonas, o Castramóvel, realiza 
mais uma ação itinerante. Os 
atendimentos vão ocorrer 
no Shopping Manaus Via-
Norte, localizado na aveni-
da Arquiteto José Henrique 
Bento Rodrigues, 3670, bair-
ro Monte das Oliveiras, Zona 
Norte da capital. 

No shopping, o agenda-
mento presencial ocorre 
nesta quinta-feira (18), das 
9h às 14h. As castrações, 
exclusivas para os animais 
agendados nos dias ante-
riores, ocorrerão a partir de 
quinta-feira, seguindo até o 
dia 27 de abril.

O serviço fornecido pela 
Sema oferece castrações 
solidárias a cães e gatos, vi-
sando democratizar o aces-
so à castração e resguardar 
problemas de saúde de ani-

mais domésticos, conforme 
a Política de Bem-Estar Ani-
mal do Amazonas.

Como agendar
Para o agendamento, não 

é necessário levar o animal. 
É preciso que o tutor seja 
maior de idade e apresen-
te RG, CPF, além de uma 
foto do animal. Na ocasião, 
haverá entrega de senhas 
e o agendamento será por 
ordem de chegada.

A castração vai ocorrer no 
dia e horário marcado no 
ato do agendamento. No dia, 
serão atendidos primeiro os 
animais cujos tutores aten-
dem a prioridades garanti-
das por Lei e, em seguida, 
os felinos, devido ao tempo 
de anestesia. Por fim, será 
a vez dos cães realizarem o 
procedimento.

Para a castração, o pet 
deve estar saudável, livre de 
ectoparasitas, em jejum de 

pelo menos seis horas, sem 
ter tomado nenhuma vacina, 
medicação e vermífugos há 
menos de 21 dias. Fêmeas 
não podem estar grávidas ou 
amamentando. Para saber 
se o animal atende aos re-
quisitos da castração, aces-
se a cartilha orientativa no 
site da Sema.

O serviço, que realiza cas-
trações solidárias de cães e 
gatos sem custo aos tutores, 
tem a meta de efetuar até 
200 castrações por dia.

“Toda essa estrutura é fei-
ta em parceria com a Co-
missão de Proteção Animal 
Meio Ambiente da Assem-
bleia Legislativa do Amazo-
nas, em uma ação integrada 
entre o Poder Legislativo e 
Executivo para que possa-
mos garantir a melhoria da 
vida das pessoas e dos pets”, 
ressaltou o secretário de 
Estado do Meio Ambiente, 
Eduardo Taveira.

DIVULGAÇÃO

Para saber se o animal atende aos requisitos da castração, acesse a cartilha orientativa no site da Sema

Leonardo Senadiaadia@emtempo.com.br |
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população conheça as zonas 
Norte e Leste de Manaus.

“Essa primeira infância é 
muito importante para nós e 
eu tenho certeza que assim 
como Manaus se encantou 
com o Mirante, o largo da 
Ilha de São Vicente, o Casa-
rão Thiago de Melo, e agora 
o Píer, o Sky Glass, tudo lá 
no centro, eu tenho certeza 
que Manaus vai vir conhecer 
a zona Leste e a zona Norte. 
Porque, guardada as devidas 
proporções, nós temos um 
grande complexo interati-

vo e contemplativo para as 
crianças e para os adultos”, 
acrescentou o prefeito.

Finalização
O projeto de construção 

do parque é do Instituto 
Municipal de Planejamento 
Urbano (Implurb). O diretor-
-presidente da pasta, Carlos 
Valente, explica quais as pró-
ximas etapas da obra até a 
sua entrega.

“A fase de acabamento co-
meça já nesta próxima se-
mana. Tem alguns detalhes 

que a gente pode ver de in-
fraestrutura de elétrica, de 
hidráulica, sanitária. Isso tudo 
está sendo finalizado para de-
pois a gente começar a fazer 
o revestimento do piso e o 
acabamento das esculturas, 
que são as pinturas”, infor-
mou o diretor-presidente do 
Implurb.

Carlos Valente disse que 
o parque vai possibilitar um 
espaço para que a popula-
ção possa aproveitar para 
interação pessoal em meio a 
uma paisagem especial, para 

poder passear, brincar, fazer 
atividade esportiva e até mes-
mo um piquenique.

“É isso que a gente precisa 
devolver para a cidade, essa 
possibilidade e locais como 
esse, com esses parques, para 
que as crianças, os jovens e 
os adultos possam interagir e 
se desenvolverem como se-
res humanos. Porque senão 
a gente mergulha muito na 
parte eletrônica e isso é uma 
posição clara do prefeito Da-
vid Almeida, não é combater 
as mídias, nem os eletrônicos, 

mas dar a oportunidade para 
que os nossos filhos e netos 
possam ter espaço para curtir, 
brincar, para pegar um sol”, 
completou.

Conforme o Implurb, o Par-
que Amazonino Mendes tam-
bém está em fase de conclu-
são de quiosques, um Centro 
de Atendimento Psicossocial 
(CAPs), jardim, quadra polies-
portiva, uma quadra de areia, 
dois playgrounds e um play-
ground inclusivo, academia 
ao ar livre, dois paraciclos e 
área de estacionamento.
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Curso pré-vestibular AprovENS 
prorroga prazo para inscrições
Candidatos terão 
até esta quinta-
feira (18) para se 
inscrever no curso 
pré-vestibular

DIVULGAÇÃO

As inscrições para as 
60 vagas extras ao 
vestibular presencial 
AprovENS, promovido 

pela Escola Normal Superior 
da Universidade do Estado do 
Amazonas (ENS/UEA), foram 
prorrogadas. Agora, estudan-
tes e demais interessados te-
rão até esta quinta-feira (18) 
para se inscrever. 

O curso pré-vestibular é 
voltado a estudantes matri-
culados na 3ª série do ensino 
médio ou portadores de certi-
ficado de conclusão de ensino 
médio das redes pública ou 
particular de ensino.

As inscrições devem ser fei-
tas de forma on-line, até o dia 
18 de abril, pelo formulário 
disponível em: https://forms.
gle/eyHgPSqHtc85cGuz5. O 
curso requer como investi-
mento a matrícula ao preço de 
R$ 185,00 + 5 mensalidades 
do mesmo valor.

Sobre o curso
Realizado na ENS/UEA, lo-

calizada na avenida Djalma 
Batista, 2.470, Chapada, o 
AprovENS possui um plantão 
tira-dúvidas e Ambiente Vir-
tual de Aprendizagem (AVA), 
possibilitando um ensino de 
qualidade com mensalida-
des acessíveis a estudantes 
que pretendem concorrer ao 
concurso Vestibular ofertado 
pela UEA.

Em Tempo

    Da redação

Joaquim Lourenço de Fa-
rias Filho, de 38 anos, foi 
preso nesta quarta-feira 
(17) por estupro de vulne-
rável de duas irmãs de 11 e 16 
anos. A prisão ocorreu no ra-
mal Cueiras, quilômetro 15 
da rodovia federal BR-174.

Em coletiva de imprensa, 
a delegada Joyce Coelho 
disse que as investigações 
iniciaram após a adolescen-
te vir a Manaus para fazer 
exames médicos, ocasião 
em que foi constatada a 
gravidez dela. Após isso, a 
vítima contou para a avó que 
era abusada sexualmente 
pelo indivíduo, que é amigo 
de longa data da família e 
tinha acesso livre a casa do 
pai dela.

“A avó veio à delegacia 
e registrou a ocorrência. A 
adolescente contou que 

começou a ser vítima dos 
abusos sexuais em 2017, 
aos 9 anos, e que a prá-
tica se tornou recorrente 
resultando na gravidez da 
menina em 2023”, explicou 
a delegada.

Segundo Joyce Coelho, a 
criança de 11 anos, que é 
irmã da adolescente, disse 
que também foi violentada 
sexualmente pelo mesmo 
homem. Ele se aproveitava 
dos momentos em que fi-
cava a sós com as meninas 
para praticar a ação crimi-
nosa, e ainda pedia para que 
as vítimas não contassem 
nada a ninguém.

Conforme a titular da 
Depca, os familiares não 
suspeitavam do autor, pois 
era amigo de longa data da 
família. As vítimas contaram 
que o homem possivelmen-
te abusava de outras meni-
nas da vizinhança.

Universidade abre vagas 
para vestibular de medicina

NILTON LINS 

Homem preso por 
estupro contra irmãs 

 Da redação 

Com mais de três déca-
das atuando na formação de 
médicos em Manaus, além 
de uma ampla estrutura 
que inclui laboratórios e o 
Núcleo de Inovação Tecno-
lógica em Saúde, a Universi-
dade Nilton Lins inicia esta 
semana as inscrições para 
seu vestibular de Medicina.

Os candidatos podem 
fazer sua inscrição on-line 

até o dia 29 de abril e pre-
sencialmente, no local da 
prova, nos dias 30 de abril 
e 2 de maio. As provas se-
rão realizadas no campus da 
instituição, no bairro Par-
que das Laranjeiras, Zona 
Centro-Sul de Manaus, no 
dia 3 de maio.

No total, são 45 vagas 
ofertadas para os candida-
tos e o processo de seleção 
será realizado em duas eta-
pas compostas por Redação 

e provas objetivas de Lín-
gua Portuguesa, Língua Es-
trangeira (Inglês), Estudos 
Sociais, Matemática, Física, 
Biologia e Química.

As inscrições on-line para 
o vestibular estão abertas 
no endereço www.univer-
sidadeniltonlins.com.br e 
o semestre letivo tem seu 
início previsto em julho de 
2024.

Em novembro de 2023, o 
curso de Medicina da Uni-

versidade Nilton Lins con-
quistou o segundo lugar en-
tre os melhores do Estado, 
logo após a Universidade 
Federal do Amazonas.

Para mais informações os 
candidatos também pode-
rão entrar em contato pelo 
telefone (92) 3643-2000 
(WhatsApp), na Central de 
Matrículas localizada na 
própria instituição ou no 
Instagram @universidade-
niltonlins.

VIOLÊNCIA 

DIVULGAÇÃO

Provas serão realizadas no campus da instituição, no bairro Parque das Laranjeiras, Zona Centro-Sul de Manaus, no dia 3 de maio

Curso pré-vestibular é voltado a estudantes matriculados na 3ª série do ensino médio ou portadores de certificado de conclusão de ensino médio

Delegada Joyce Coelho deu detalhes das investigações

Segundo a coordenação 
do curso, o AprovENS conta 
com uma equipe pedagó-
gica de alto nível, formada 
por quatro supervisores da 
área, os professores douto-
res Carlos Renato Rosário de 
Jesus, Cláudio Barros Vítor, 
Edilza Laray de Jesus e Hileia 
Monteiro Maciel Cabral.

AprovENS
Para o reitor da UEA, André 

Zogahib, o AprovENS atende 
a uma necessidade, princi-
palmente dos trabalhadores 
que desejam entrar na uni-
versidade.

“A gente sabe que há gente 
que deseja cursar uma uni-
versidade pública, mas não 
consegue estudar durante a 
semana. Então, o AprovENS 
vem suprir essa necessida-
de. O valor é bem aquém 
do que vem sendo praticado 
por cursinhos particulares de 
Manaus. O AprovENS é um 
projeto autossustentável, 
que promove o preparató-
rio de Vestibular a partir de 
mensalidades de baixo custo, 
promove a empregabilidade 
de egressos, porque há um 
edital de seleção de egres-
sos para ministrar as aulas 
no AprovENS”, ressaltou o 
reitor.

De acordo com o diretor 
da ENS, Otávio Rios, a oferta 
de um curso pré-vestibular é 
um sonho que nutre desde o 
primeiro mandato à frente da 
ENS: “Passamos por um mo-
mento sensível em relação à 
educação no estado do Ama-
zonas por conta do impacto 
provocado pela pandemia da 
Covid-19. O AprovENS rece-
berá matrículas de candida-
tos que estejam concluindo a 

3ª série do ensino médio ou 
que tenham diploma de con-
clusão do ensino médio. Não 
haverá distinção entre ter 
concluído em escola pública 
ou particular”, ressaltou.

Programa da UEA
Em uma campanha inédi-

ta, o Programa de Monito-
ramento de Água, Ar e So-
los do Estado do Amazonas 
(ProQAS/AM), desenvolvido 
pela Universidade do Estado 

do Amazonas (UEA), iniciou, 
nesta terça-feira (16), nova 
expedição no rio Madeira. 
A iniciativa, que conta com 
apoio do Instituto de Pro-
teção Ambiental do Ama-
zonas (Ipaam), marca mais 
uma etapa das expedições de 
mapeamento de qualidade 
das águas dos rios da região 
amazônica.

Denominada “Iruri”, a cam-
panha encerra no dia 30 de 
abril e terá um total de 932 

quilômetros de extensão, se-
guindo até o município de 
Humaitá (distante 590 qui-
lômetros de Manaus). Serão 
analisados 161 parâmetros de 
qualidade, por meio de 54 
pontos de coleta. A expe-
dição foi batizada com esse 
nome em homenagem aos 
povos nativos da região, que 
se referiam ao Madeira como 
Iruri, ‘O rio que treme’.

Dois alunos de doutora-
do da Universidade Harvard, 

orientados pela professora 
Elsa Sunderland, participam 
da expedição. Os pesquisa-
dores Evan Routhier e Olívia 
Pietz terão como foco a aná-
lise da presença de mercúrio 
na calha do rio Madeira. Se-
rão feitas análises nas águas, 
sedimentos e peixes. Outra 
proposta da campanha é ve-
rificar como as cidades que 
se localizam às margens do 
rio impactam na qualidade 
das águas.

DIVULGAÇÃO



Manaus, quinta-feira, 18 de abril de 2024

Casos da 
doença 
aumentaram 
ao longo das 
últimas quatro 
décadas

PAULO WHITAKER

Quase quatro bilhões 
de pessoas em todo o 
mundo estão sob risco 
de infecções transmiti-

das por mosquitos do tipo Ae-
des - seja o Aedes aegypi ou o 
Aedes albopictus que, juntos, 
respondem por doenças como 
dengue, zika, chikungunya e fe-
bre amarela. O alerta é da líder 
da equipe sobre arbovírus da 
Organização Mundial da Saúde 
(OMS), Diana Rojas Alvarez. 

Ao participar - por videocon-
ferência - de encontro na sede 
da Organização Pan-Americana 
da Saúde (Opas) em Brasília, 
Diana destacou que a estimati-
va é que esse número – quatro 
bilhões - aumente em mais um 
bilhão ao longo das próximas 
décadas, sobretudo, por conta 
de fatores como o aquecimento 
global e a adaptação do Aedes 
a grandes altitudes. O mosquito, 
segundo ela, já pode ser encon-
trado, por exemplo, em monta-
nhas do Nepal e da Colômbia, 
além de países da região andina. 

Em Tempo

OMS monitora ativamente surtos e 
epidemias de dengue em pelo menos 

23 países, sendo 17 nas Américas

intensas dores musculares e 
nas articulações, dor de cabeça, 
cansaço e erupção cutânea.

A infecção pelo vírus da den-
gue (DENV) geralmente causa 
doença leve a moderada, mas 
pode complicar. Em casos mais 
graves, a dengue pode levar 
a complicações sérias, como a 
dengue hemorrágica, que pode 
ser fatal.

Em revisão publicada em 
2022, professores da UNIVASF 
ressaltam a incidência elevada 
de eventos cardíacos na den-
gue, com a maior incidência 
de miocardite encontrada na 
população menor de 20 anos. 
Além da dengue, o envolvimen-
to cardíaco em arbovírus não 
é incomum, como revisto no 
mesmo artigo.

Na chikungunya há febre alta, 
dor intensa nas articulações, 
principalmente nas mãos e 
nos pés, dor muscular, dor de 
cabeça e erupção cutânea na 
fase aguda. Em cerca de me-
tade dos pacientes a doença 
causa sintomas debilitantes e 
prolongados que duram meses 
a anos, requerem assistência 
médica e afetam significativa-
mente a qualidade de vida dos 
pacientes.

Uma das complicações mais 
conhecidas da chikungunya é 
a artralgia crônica. Após a re-
solução dos outros sintomas, 
persistem as dores articulares, 
inflamação e rigidez nas arti-

Surtos
A OMS monitora ativamente 

surtos e epidemias de dengue 
em pelo menos 23 países, sendo 
17 nas Américas - incluindo o 
Brasil.

Segundo Diana, os casos da 
doença aumentaram consis-
tentemente ao longo das últi-
mas quatro décadas. Em 2023, 
entretanto, houve o que ela 
chamou de aumento muito sig-
nificativo tanto de casos como 
de mortes pela doença.

“Um novo recorde”, disse, ao 
citar mais de seis milhões de 
casos reportados e mais de sete 
mil mortes por dengue em 80 
países. 

Para Diana, a expansão de ca-
sos se deve a fatores ambientais 
como o aumento das chuvas e, 
consequentemente, da umida-
de, o que favorece a proliferação 
do mosquito, além da alta das 
temperaturas globais, ambos 
fenômenos provocados pelas 
chamadas mudanças climáti-
cas.

Ela disse, ainda, que é impres-
cindível melhorar a comunica-
ção de casos e os sistemas de 
vigilância dos países em rela-
ção a arboviroses para ampliar 
ações de prevenção e combate 
em saúde pública.

Sintomas 
Os sintomas da dengue são 

semelhantes aos de outras ar-
boviroses e incluem febre alta, 

Nome Pablo Escobar não 
pode ser marca registrada 

O nome do falecido trafican-
te colombiano Pablo Escobar 
não pode ser registrado como 
marca comercial na União Eu-
ropeia, decidiu o Tribunal de 
Justiça da UE na quarta-feira 
(17), depois que seu irmão ten-
tou fazer uma reivindicação.

O tribunal confirmou a deci-
são do escritório de proprieda-
de intelectual da UE (EUIPO) 
que recusou um pedido de 
registro de marca da Escobar 
Inc. em 2022.

“O EUIPO constatou correta-
mente que essas pessoas as-
sociariam o nome de Pablo Es-
cobar ao tráfico de drogas e ao 
narcoterrorismo e aos crimes e 
sofrimentos resultantes disso, 
e não às suas possíveis boas 
ações em favor dos pobres na 
Colômbia”, disse o tribunal em 
um comunicado.

A Escobar Inc. foi fundada em 
Porto Rico pelo irmão de Pa-
blo Escobar, Roberto de Jesús 

Escobar Gaviria, que passou 12 
anos na prisão por seu papel 
na organização criminosa do 
irmão.

Gaviria disse em 2020 que 
sua empresa lançaria um 
smartphone dobrável chama-
do Escobar Fold 1. A empresa 
atualmente vende uma cripto-
moeda chamada Escobar Cash, 
de acordo com seu site.

Pablo Escobar liderou uma 
das organizações criminosas 
mais poderosas do mundo, o 
Cartel de Medellín. Sua fortuna, 
obtida com o tráfico de cocaína, 
foi estimada pela Forbes em 
1987 em mais de 3 bilhões de 
dólares, embora alguns relatos 
a coloquem em um valor muito 
mais alto.

Milhares de pessoas foram 
mortas na violência relacio-
nada ao cartel durante e após 
sua morte em 1993, quando foi 
baleado pelas forças de segu-
rança.

EUROPA 

Irmão de falecido traficante tentou reivindicar marca Escobar Inc.

Conselho de Segurança da ONU em Nova York

Conselho da ONU vota adesão 
da Palestina na sexta-feira (19)

O Conselho de Segurança das Na-
ções Unidas deve votar na sexta-feira 
(19) um pedido palestino para a adesão 
plena da ONU, disseram diplomatas, 
um movimento que os aliados de Isra-
el, os Estados Unidos, devem bloquear 
porque efetivamente reconheceriam 
um Estado palestino.

O conselho de 15 membros deve 
votar às 15h, horário de Nova York, 
(16h em Brasília), na sexta-feira (17) um 
projeto de resolução que recomenda 
aos 193 membros da Assembleia Geral 
da ONU que “o Estado da Palestina seja 
admitido como membro das Nações 
Unidas”, disseram diplomatas.

Uma resolução do Conselho precisa 
de pelo menos nove votos a favor e ne-
nhum veto pelos EUA, Grã-Bretanha, 
França, Rússia ou China para passar. 
Diplomatas dizem que a medida po-
deria ter o apoio de até 13 membros 
do Conselho, o que forçaria os EUA a 
usar seu veto.

A Argélia, membro do Conselho, que 
apresentou o projeto de resolução, 
pediu uma votação para quinta-feira à 
tarde para coincidir com uma reunião 
do Conselho de Segurança sobre o 
Oriente Médio, que deve contar com 
a presença de vários ministros.

Os Estados Unidos disseram que o 
estabelecimento de um Estado pa-
lestino independente deve acontecer 
através de negociações diretas entre 
as partes e não nas Nações Unidas.

“Não vemos que fazer uma reso-
lução no Conselho de Segurança nos 
leve necessariamente a um lugar onde 
possamos encontrar uma solução de 
dois Estados em andamento”, disse 
na quarta-feira (17) a embaixadora dos 
EUA, Linda Thomas-Greenfield.

Os palestinos são atualmente um 
Estado observador não membro, um 

ANDREW KELLY

SEGURANÇA
REUTERS

reconhecimento de facto de Es-
tado que foi concedido pelos 193 
membros da Assembleia Geral da 
ONU em 2012. Mas um pedido 
para se tornar um membro pleno 
da ONU precisa ser aprovado pelo 
Conselho de Segurança e, em se-
guida, por pelo menos dois terços 
da Assembleia Geral.

“Amantes da paz”
O Conselho de Segurança da 

ONU há muito tempo endossa 
uma visão de dois Estados viven-
do lado a lado dentro de frontei-
ras seguras e reconhecidas. Os 
palestinos querem um Estado na 
Cisjordânia, Jerusalém Oriental e 
Faixa de Gaza, todo o território 
capturado por Israel em 1967.

Desde a assinatura dos Acordos 
de Oslo entre Israel e a Autoridade 
Palestina, no início dos anos 90, 
foram poucos os progressos rea-
lizados para constituir um Estado 
palestino.

O impulso palestino para a ade-
são total da ONU ocorre após seis 
meses de uma guerra entre Israel 
e os militantes palestinos do Ha-
mas em Gaza, e ao mesmo tempo 
em que Israel está expandindo 
os assentamentos na Cisjordânia 
ocupada.

O embaixador da ONU em Israel, 
Gilad Erdan, disse no início deste 
mês que “quem apoia o reconhe-
cimento de um Estado palestino 
em tal momento não só dá um 
prêmio ao terror, mas também 
apoia medidas unilaterais que são 
contraditórias ao princípio acor-
dado de negociações diretas.”

Um comitê do Conselho de 
Segurança sobre a admissão de 
novos membros – composto por 
todos os 15 membros do conselho 
– se reuniu duas vezes na sema-
na passada para discutir o pedi-
do palestino e concordou com 
um relatório sobre o assunto na 
terça-feira (16).

Marcela Estrellaredacao@emtempo.com.br |
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Quase 4 bilhões de pessoas em 
risco de infecção pelo Aedes

culações. O risco de artralgia 
crônica aumenta com a idade 
e é maior para mulheres.

Além disso, a chikungunya 
pode causar manifestações 
neurológicas, como encefalite, 
meningite e mielite. As ma-
nifestações neurológicas da 
chikungunya são consideradas 
raras, mas podem ter consequ-

ências graves.
Outra complicação possível 

da febre chikungunya é a sín-
drome de Guillain-Barré. Essa 
condição afeta o sistema ner-
voso periférico e pode levar 
a fraqueza muscular, formi-
gamento e, em casos graves, 
paralisia temporária. A síndro-
me de Guillain-Barré é uma 

complicação séria que requer 
tratamento médico imediato.

Alguns trabalhos sobre a chi-
kungunya avaliaram as com-
plicações após a infecção e 
apresentaram o risco de gravi-
dade quando associados com 
a presença de outras condi-
ções crônicas, principalmente 
a diabetes.
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PREFEITURA DE CODAJÁS

PREFEITURA DE CODAJÁS

AVISO DE LICITAÇÃO
A Prefeitura do Município de Codajás, através da Comissão de Contratação, torna público para conhe-
cimentos dos interessados que realizará as licitações:

01) DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº. 90002/2024 - OBJETO: Contratação de empresa especializada para o 
fornecimento de refeições tipo prato pronto, salgados, sucos, lanches e café da manhã para atender 
às necessidades da Prefeitura Municipal de Codajás-AM, conforme especificações constantes neste 
Termo de Referência. 
- Início de Acolhimento das Propostas e Documentos de Habilitação: 18/04/2024 às 08h00min;
- Limite de Acolhimento das Propostas e Documentos de Habilitação:
22/04/2024 às 09h30min;
- Abertura da Sessão: 22/04/2024 às 09h30min;
-Data do Pregão/Disputa de Preços: 22/04/2024 às 10h30min;
- Será sempre considerado o horário de Brasília-DF
- Local: www.gov.br/compras/pt-br
- CÓDIGO UASG: 980227 
O Edital completo pode ser consultado no endereço eletrônico www.gov.br/compras/pt-br.

Codajás/Am, 17 de abril de 2024.

MAURICIO SAMPAIO FARIAS
Agente de Contratação

AVISO DE LICITAÇÃO
A Prefeitura do Município de Codajás, através da Comissão de Contratação, torna público para conhe-
cimentos dos interessados que realizará as licitações:

01) DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº. 90001/2024 - OBJETO: Fornecimento de material gráfico, para aten-
der a Comemoração da Festa do Açaí, conforme especificações constantes no Termo de Referência. 

- Início de Acolhimento das Propostas e Documentos de Habilitação: 18/04/2024 às 08h00min;
- Limite de Acolhimento das Propostas e Documentos de Habilitação:
22/04/2024 às 09h30min;
- Abertura da Sessão: 22/04/2024 às 09h30min;
-Data do Pregão/Disputa de Preços: 22/04/2024 às 09h30min;
- Será sempre considerado o horário de Brasília-DF
- Local: www.gov.br/compras/pt-br
- CÓDIGO UASG: 980227 
O Edital completo pode ser consultado no endereço eletrônico www.gov.br/compras/pt-br.
Codajás/Am, 17 de abril de 2024.

MAURICIO SAMPAIO FARIAS
Agente de Contratação

CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA PARA ELEIÇÕES 2024
• DIRETORIA EXECUTIVA;
• CONSELHO FISCAL;
• DELEGADOS SINDICAIS.

Data: 05 de julho de 2024
Horário: 9h às 17h
Local: Rua Alexandre Amorim, 392 –
Aparecida – Manaus/AM.

REGIMENTO ELEITORAL DISPONÍVEL NA 
SEDE DO SINDTRAN
A Diretoria Executiva

Sindicato dos Agentes de Fiscalização, Controle e Opera-
ção de Trânsito e Transporte do Município de Manaus

CNPJ 07.088.220/0001-68
Fundado em 07/06/2003

EDITAL DE PUBLICAÇÃO DO REGIMENTO ELEITORAL E CONVOCAÇÃO DE 
ASSEMBLEIA ORDINÁRIA PARA ELEIÇÕES 2024 

CRONOGRAMA ELEITORAL – SINDTRAN 

PRAZO

17/04/2024

06/05/2024 até 17/05/2024
20/05/2024 até 24/05/2024

27/05/2024
28/05/2024 até 30/05/2024

31/05/2024
03/06/2024
04/06/2024

05/06/2024
05/06/2024 até 04/07/2024

05/07/2024

PROCEDIMENTO

PUBLICAÇÃO DO REGIMENTO ELEITORAL E EDITAL 
DE CONVOCAÇÃO ELEIÇÃO

INSCRIÇÃO DOS CANDIDATOS
ANÁLISE DOS DOCUMENTOS DE INSCRIÇÃO

DIVULGAÇÃO CANDIDATURAS HOMOLAGADAS
PRAZO DE IMPUGNAÇÃO CANDIDATURAS

ANÁLISE DAS IMPUGNAÇÕES
RECURSO DE IMPUGNAÇÕES

RESULTADO DAS IMPUGNAÇÕES

PUBLICAÇÃO CANDIDATURAS CONCORRENTES
CAMPANHA ELEITORAL

VOTAÇÃO / APURAÇÃO DA ELEIÇÃO
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Projeto é para 
estudantes da 
rede pública sem 
experiências 
com as artes
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Você lembra a primeira 
vez que visitou um te-
atro ou assistiu a um 
espetáculo? O acesso 

a esse universo pode ser de-
safiador, especialmente para 
a população com menor valor 
aquisitivo. Para mudar essa re-
alidade, a cia amazonense “Buia 
Teatro” lança no final de abril 
o projeto “Buia Teatral – A pri-
meira vez”, abrindo as portas do 
espaço para estudantes da rede 
pública sem experiências signi-
ficativas prévias com as artes.

Com apresentações do mu-
sical infanto-juvenil “Bertoldo 
– O Tubarão que queria ser 
gente”, a edição inaugural do 
projeto ocorre nos dias 24, 25 e 
26, beneficiando 150 jovens do 
ensino fundamental do Centro 
Educacional de Tempo Integral 
João dos Santos Braga.

Fundador da companhia, ao 
lado da atriz, figurinista e artista 
visual Maria Hagge, o produtor 
cultural Tércio Silva detalha que 
a ideia da proposta – que con-
ta com apoio do Governo do 
Amazonas, do Conselho Esta-
dual de Cultura (CONEC) e da 
Secretaria de Estado de Cultura 
e Economia Criativa, por meio do 
edital nº 007/2023 da Lei Paulo 
Gustavo – surgiu ao reconhe-
cer as dificuldades de acesso 
das comunidades periféricas 
de Manaus às ofertas culturais.

Segundo ele, o projeto – que 
também foi contemplado pelo 
edital Programa Manaus faz 
Cultura 2023 da Prefeitura de 

Em Tempo

Manaus e atende ao Progra-
ma de Cultura Itinerante do 
município – foi iniciado para 
democratizar o acesso ao te-
atro e fomentar uma cultura 
de inclusão.

“Nosso objetivo é propor-
cionar a cada participante a 
chance de descobrir, explorar 
e se encantar pelo universo 
teatral, em um espaço aco-
lhedor e cheio de inspiração. 

Serão 50 estudantes por ses-
são e eles terão a chance 
ímpar de assistir a espetá-
culos com intérprete de li-
bras, participar de conversas 
enriquecedoras com artistas, 
conhecer os bastidores e mui-
to mais”, pontua.

Tércio explica que o Ceti 
do Nova Cidade foi o primei-
ro parceiro do “Buia Teatral 
– A primeira vez” devido ao 

compromisso com a inclusão 
da arte e cultura no currícu-
lo e por estar localizado em 
uma região com escassez de 
ofertas culturais. O produtor 
cultural enfatiza que a missão 
da companhia é oferecer uma 
experiência cultural comple-
ta, transcendendo os limites 
da plateia, com transporte até 
o espaço (localizado na rua 
Dona Libânia, n.º 300, Centro) 

e atividades preparadas para 
tornar a primeira visita ao te-
atro uma memória marcante 
e cheia de significado.

“Queremos integrar co-
munidades periféricas de 
Manaus ao cenário artístico-
-cultural, proporcionando 
acesso a experiências tea-
trais enriquecedoras. Bus-
camos estimular o senso de 
pertencimento, desmantelar 

Myriam Scotti marca presença 
em eventos literários 

A escritora manauara Myriam 
Scotti (@myriamscotti_), autora do 
romance “Terra Úmida”, vencedo-
ra do Prêmio Literário de Manaus 
2020, marca presença em eventos 
literários e psicanalíticos no mês de 
abril na capital do Amazonas. 

A autora participa, no dia 26, às 
9h, de uma mesa com o tema “Pro-
cessos criativos na psicanálise e na 
cultura”, no 2º Congresso Amazôni-
co de Psicanálise, inscrições via per-
cursopsicanalise.com.br. Myriam 
divide a mesa com Andréia Batista 
e Sálvia Haddad. A mediação é de 
Bruno Rudar.

A escritora também marca pre-
sença na segunda edição do Festi-
val Literário do Centro – FLIC (Rua 
Barroso, 279): no dia 27, das 14h às 
16h, realiza uma oficina de crônicas 
no Centro Cultural Casarão de Ideias 
(CCCI), e no dia 28, às 16h30, faz a 
mediação de uma mesa de debate 
entre as escritoras Jarid Arraes e 
Sony Ferseck, no palco principal do 
evento. A FLIC é aberta ao público, 
com programação gratuita.

Sobre a autora
Myriam Scotti nasceu em 1981, 

em Manaus. É escritora, crítica 
literária e mestre em Literatu-
ra pela PUC-SP. Seu romance 
“Terra Úmida” traz à tona um 
momento pouco comentado da 
história brasileira: a imigração 
de judeus para a Amazônia du-
rante o ciclo da borracha. Par-
tindo deste cenário inusitado, se 
desenrola uma trama complexa, 
que perpassa temas como imi-
gração, relações familiares e o 
feminino. 

Em 2021, seu romance juvenil 
“Quem chamarei de lar?”, edito-
ra Pantograf, foi aprovado no 
PNLD literário e escolhido pelo 
edital Biblioteca de São Pau-
lo.  Em 2023, lançou o livro de 
poemas “Receita para explodir 
bolos”, editora Patuá. Foi fina-
lista do prêmio Pena de Ouro 
2021 na categoria Conto. No ano 
passado, ficou em segundo lugar 
na categoria conto do prêmio 
Off Flip.

ESCRITORA AMAZONENSE

Myriam marcará presença em evento psicanalísticos em abril 

Empresário Junio Cesar Martins é administrador e idealizador da Use Criativa

Shopping anuncia sessões de 
cinema para pessoas com autismo

O Shopping Ponta Negra terá 
duas sessões do Cine Inclusão, 
neste mês, como parte da pro-
gramação do “Abril Azul”, o mês da 
conscientização sobre o autismo. 
As sessões estão marcadas para os 
dias 20 e 27 de abril, com exibição 
dos filmes “Kung Fu Panda 4” e 
“Evidências de Amor”.

Desde o início do mês, o centro de 
compras da zona oeste de Manaus 
está com uma programação reple-
ta de ações para chamar atenção 
sobre o autismo. Além da sessão 
cinematográfica, o shopping já rea-
lizou emissão da Carteira de Identi-
ficação da Pessoa com Transtorno 
do Espectro Autista (Ciptea), pro-
moveu um evento exclusivo para 
crianças no Zoo Parque.

O Shopping Ponta Negra oferece 
uma série de suportes para pes-
soas com Transtorno do Espectro 
Autista (TEA) que frequentam o 
centro de compras, com o emprés-
timo gratuito de abafadores de 
ruído com a finalidade de ajudar a 
criar um ambiente mais acolhedor, 
além de kit sensorial para suporte 
das crianças em crise. Os materiais 
podem ser solicitados no Espaço 
Família, mediante cadastro.

“O Shopping Ponta Negra tem 
esse cuidado permanente de ofe-
recer gratuitamente os abafadores 
e também realiza e promove ações 
ao longo do ano direcionadas às 
pessoas com TEA e aos familia-
res, como o Cine Inclusão. Neste 
mês de abril, nos engajamos nessa 
conscientização, por entendermos 
que é preciso incluir essa popula-
ção e seus familiares e disseminar 

DIVULGAÇÃO
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o respeito sobre esse tema”, 
disse a gerente de Marketing 
do shopping, Priscila Furtado.

O Cine Inclusão começa no 
dia 20 de abril com uma ses-
são voltada ao público infanto-
-juvenil. O filme escolhido foi 
“Kung Fu Panda 4”. Já no dia 27 
de abril, a sessão é destinada 
à população adulta e terá exi-
bição do filme “Evidências de 
Amor”. As sessões começarão 
às 15h. O acesso é gratuito para 
pessoas com TEA e o acom-

panhante paga meia entrada, 
devendo apresentar o laudo ou 
a carteirinha de identificação 
formalizando a condição da 
pessoa autista.

Para deixar a sala de cine-
ma adequada à sensibilidade 
das pessoas com TEA, o Sho-
pping Ponta Negra explica que 
a Cinépolis segue protocolos, 
como a redução de 50% da 
iluminação e o volume do som 
também é reduzido durante 
toda a sessão.

Portas abertas 
para estudantes na 
Cia amazonense

preconceitos e expandir hori-
zontes para uma participação 
cultural ativa e inclusiva”, sa-
lienta.

Música e diversão
Durante a estreia do “Buia 

Teatral – A primeira vez”, os 
estudantes assistirão à apre-
sentação de “Bertoldo – O Tu-
barão que queria ser gente”, 
que marcou o encerramento do 
Festival de Férias 2023, realiza-
do no Teatro Amazonas, e ainda 
compôs a programação do XVII 
Festival de Teatro da Amazônia.

Inspirado em um conto do 
dramaturgo, romancista e poeta 
alemão Bertolt Brecht, o espe-
táculo conta a história de um 
tubarão que, influenciado pelo 
misterioso professor Ninguém, 
tenta prender peixes em gaiolas 
para ensiná-los a nadar tran-
quilamente em sua direção. No 
entanto, o destemido professor 
Alguém e um peixinho sagaz 
percebem o perigo e fazem de 
tudo para alertar o cardume.

“Escolhemos esse musical 
para ressonar com o público 
jovem e introduzir temas cul-
turais de maneira acessível e 
envolvente. O espetáculo será 
seguido de uma roda de con-
versa com os artistas e técnicos 
envolvidos. Além disso, haverá 
visita guiada pelas nossas insta-
lações para explorar os aspectos 
técnicos da produção artística”, 
especifica Tércio.

Segundo o sócio fundador do 
Buia Teatro, muitas crianças e 
jovens da região veem o teatro 
como um ambiente elitista e 
pouco acessível e o projeto bus-
ca transformar essa percepção. 
“Queremos apresentar o teatro 
como um espaço acolhedor e 
relevante para todos, indepen-
dentemente de seu background 
social ou econômico. Estamos 
exultantes em tornar o “Buia 
Teatral – A primeira vez” uma 
realidade”.

Cia amazonense 
“Buia Teatro” 
lança no final 

de abril o 
projeto “Buia 

Teatral – A 
primeira vez”
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Comissão exalta arbitragem e acerto em gol na final
BAREZÃO
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Presidente da Comissão, Weden Cardoso Gomes destacou ainda a importância dos árbitros assistentes adicionais
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Sorteio da CBF 
também definiu 
que ida será no 
Maracanã; Onça 
decide em casa

   Em Tempo

O Amazonas FC vai en-
frentar o Flamengo na 
terceira fase da Copa do 
Brasil de 2024. A Con-

federação Brasileira de Fute-
bol (CBF) realizou o sorteio dos 
confrontos no início da tarde 
desta quarta-feira (17), na sede 
da entidade, no Rio de Janeiro 
(RJ). Os jogos devem ocorrer nos 
dias 1º e 22 de maio. 

A Onça-pintada da Zona 
Leste garantiu vaga na terceira 
fase do torneio após eliminar o 
Independente-AP, na primeira 
fase, e o Maringá-PR, na segun-
da fase. As duas classificações 
aconteceram longe de casa e, 
agora, o Amazonas FC terá di-
reito a um jogo em Manaus. O 
sorteio dos mandos de campo 
ainda será realizado pela CBF.

Na terceira fase da Copa do 
Brasil, 12 clubes se juntaram 
aos 20 classificados da segunda 
fase. São os casos de: Flumi-
nense (campeão da Libertado-

Amazonas x Flamengo 
na 3ª fase da Copa do Brasil 

Enquanto o Amazonas FC vive um início de 2024 conturbado, com vice-campeonato no Amazonense, o Flamengo ainda não perdeu

BRUNA MENDES

res), Ceará (campeão da Copa 
do Nordeste), Vitória (campeão 
da Série B), Goiás (campeão da 
Copa Verde), São Paulo, Palmei-
ras, Atlético-MG, Grêmio, Bra-
gantino, Flamengo e Botafogo 
(via Libertadores); e Athletico-
-PR (via Brasileirão).

Premiação
Qual competição é mais ren-

tável para os clubes brasileiros: o 
Brasileirão ou a Copa do Brasil? 
Esta é uma dúvida frequente 
entre os torcedores, principal-
mente quando os times optam 
por priorizar um torneio em de-
trimento do outro.

Antes de tudo, é preci-
so explicar: em ambos os 
casos, as cifras recebidas 
pelos clubes têm relação 
com as receitas geradas 
pela venda dos direitos de 

transmissão. A lógica por 
trás da distribuição do di-
nheiro, no entanto, difere 
entre os torneios.

No caso da Copa do Brasil 
- organizada pela CBF, todo o 
pagamento é feito de acordo 
com a performance dos times. 
São as chamadas “premiações”. 
Quanto mais longe o clube che-
ga, maior a fatia que ele tem 
direito do bolo total.

Já no Brasileirão, a divisão 
é mais complexa. O Grupo 
Globo, dono dos direitos de 
transmissão, é responsável 
por pagar diretamente aos 
clubes. Os contratos de TV 
aberta e fechada obedecem 
uma distribuição “40-30-
30”: 40% de forma iguali-
tária; 30% de acordo com o 
número de jogos transmiti-
dos de cada time; e 30% de 

acordo com a classificação 
final (“premiação”).

No Brasileirão, há também 
as receitas relacionadas ao 
contrato de pay-per-view, que 
dependem do total arrecadado 
pela Globo com as vendas do 
Premiere. Alguns clubes - como 
Flamengo, Corinthians, Palmei-
ras e Grêmio - têm valores mí-
nimos garantidos em contrato.

Na Copa do Brasil, o total de 
premiação distribuído entre os 
80 participantes é de cerca de 
R$ 430 milhões. O campeão 
recebe, por exemplo, mais de 
R$ 90 milhões no acumulado. 

Confira os confrontos
Grêmio x Operário-PR
Bahia x Criciúma
Fluminense x Sampaio-MA
RB Bragantino x Sousa-PB
Cuiabá x Goiás

Botafogo x Vitória
Fortaleza x Vasco
Flamengo x Amazonas
São Paulo x Águia-PA
Palmeiras x Botafogo-SP
Athletico x Ypiranga-RS
Internacional x Juventude
Ceará x CRB
Corinthians x América-RN
Atlético-GO x Brusque-SC
Atlético-MG x Sport

  Da redação

Com o encerramento do 
Campeonato Amazonense 
2024, o presidente da Co-
missão Estadual de Arbi-
tragem de Futebol do Ama-
zonas (CEAF-AM), Weden 
Cardoso Gomes, exaltou 
a atuação da arbitragem 
na final da competição e a 
decisão acertada do árbitro 
assistente, Uesclei Regison, 
no lance do gol de empate 
do Manaus, na finalíssima 
diante do Amazonas.

“Na grande decisão, fina-
lizamos com chave de ouro 
em um lance ajustadíssimo, 
onde o assistente 1 da par-
tida não assinalou impedi-
mento no gol de empate do 
Manaus, em que o atacante 
Ibiapino se encontrava em 
posição legal na hora da di-
vidida que originou o passe 
que resultou no gol de em-
pate. Assim, legitimamos o 
resultado da partida que 
acabou indo para os pê-

naltis. Então, entregamos a 
final do campeonato de for-
ma limpa, íntegra e com um 
cenário muito positivo para 
a arbitragem amazonense”, 
afirmou o presidente.

Das 60 partidas do Ba-
rezão 2024, 58 foram co-
mandadas por árbitros 
do quadro do Amazonas. 
Weden Cardoso avaliou a 
atuação da arbitragem du-
rante a competição, assu-
miu os erros. e destacou 
a evolução na reta final 
e a influência positiva da 
implementação dos árbi-
tro assistentes-adicionais, 
a partir do segundo turno 
do Estadual.

“Assumimos nossos er-
ros, punimos os árbitros e 
eles cumpriram suas sus-
pensões, voltaram para o 
cenário de campo porque 
punição não pode ser per-
petua. Ser árbitro é uma 
profissão que tem a previ-
sibilidade do erro, algo que, 
inclusive, está no livro de 

regras do futebol. Porém, 
eu avalio a reta final do 
Campeonato Amazonense 
e as finais do segundo tur-
no e geral, com um saldo 
bastante positivo. Legiti-
mamos os resultados, que 
foram limpos, sem qual-
quer contestação ou lance 
que pudesse colocar em 
cheque a atuação da arbi-
tragem”, pontuou.

Premiação
Na última segunda-feira 

(15), a Federação Amazo-
nense de Futebol realizou 
o prêmio Caboco do Ba-
rezão, cerimônia de pre-
miação dos melhores do 
Campeonato Amazonense 
2024. Durante o evento, os 
árbitros Antônio Carlos Pe-
queno Frutuoso, Anne Kesy 
Gomes de Sá e Alexsandro 
Lira de Alexandre foram 
premiados como os des-
taques da arbitragem no 
Campeonato Amazonense 
de 2024.

DEBORAH MELO/FAF

Diretor ataca 
novo jogador 
do Palmeiras

MERCADO

 Da redação

A transferência de 
Felipe Anderson ao 
Palmeiras, anunciada 
na segunda-feira (15), 
segue sendo assunto 
quente na Lazio. Em 
entrevista coletiva, o 
diretor esportivo do 
clube italiano, Angelo 
Fabiani, revelou deta-
lhes da negoicação pela 
renovação do brasileiro.

“Ele foi para o Palmei-
ras e perdeu dinheiro 
em relação ao que a 
Lazio lhe ofereceu. Ofe-
recemos cinco anos e 
um salário significativo, 
o segundo ou terceiro 
mais alto do elenco. Fe-
lipe Anderson se com-
portou como homem e 
com incrível dignidade e 
profissionalismo”, afir-
mou o diretor da Lazio.

“Fizemos tudo para 
mantê-lo, mas quando 
ele se depara com es-
colhas familiares e terri-
toriais não há nada que 
possamos fazer. Ele co-
locou a família no centro 
do projeto, recentemen-
te teve um filho. Tiramos 
o chapéu para Anderson, 
ele é uma pessoa incrí-
vel. Ele nunca levantou 
problemas nem na Lazio 
nem em outros clubes. 
Ele é o filho que todos 
gostariam”, completou 
Fabiani.

Além das propostas 
de Palmeiras e Lazio, 
Felipe Anderson tam-
bém negociava com a 
Juventus, maior cam-
peã nacional da Itália. 
Mesmo assim, o meio-
-campista preferiu re-
tornar ao Brasil e de-
fender o Verdão, que irá 
registrá-lo na abertura 
da próxima janela de 
transferências, em ju-
lho deste ano.
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Atletas amazonenses a 
100 dias dos Jogos de Paris
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Maria de Fátima, paratleta que conquistou o bronze no Parapan-Americano de Santigo no Chile, tem um caminho promissor para as Paraolimpíadas de 2024

Pedro Nunes, Sabrina Gama e Maria de Fátima são membros do 
Projeto Amazonas nas Olimpíadas de Paris

   Em Tempo 

A 100 dias para as Olim-
píadas de Paris 2024, 
os atletas Pedro Nunes, 
Maria de Fátima e Sa-

brina Gama, destacam a cami-
nhada para chegar até a grande 
competição mundial. Os três 
amazonenses são referências 
em suas modalidades, e con-
tam com boas colocações nos 
rankings classificatórios e treinos 
intensos para chegar no maior 
evento esportivo do mundo. 

Destaque no lançamento de 
dardo, o parintinense Pedro 
Nunes  conquistou recente-
mente o 1º lugar no Troféu 
Adhemar Ferreira da Silva Lo-
terias, com a marca de 80.02m. 
Para chegar nas Olimpíadas, 
Nunes precisa se manter no 
ranking por pontuação até ju-
nho, atualmente o atleta está 

na 19ª posição, ou alcançar o 
índice de 85.50m em sua mo-
dalidade.

“Estou treinando muito, são 
chances reais de representar-
mos o Brasil e o Amazonas 
nas Olimpíadas, são 36 vagas 
e estou em 19º. Sigo confiante 
não só de estar nos Jogos Olím-
picos, como também de trazer 
medalhas para o estado”, disse 
Pedro Nunes.

Já no halterofilismo, Ma-
ria de Fátima, paratleta que 
conquistou o bronze no Pa-
rapan-Americano de Santigo 
no Chile, também tem um ca-
minho promissor para chegar 
as Paraolimpíadas de 2024. A 
atleta amazonense é a 5ª me-
lhor do mundo, na categoria até 
67kg sendo convocada pelo 
Comitê Paralímpico Brasileiro 
(CPB) para a equipe que repre-
sentará o Brasil na Tbilisi 2024 

Para Powerlifting World Cup, 
na Geórgia, em junho.

“É uma caminhada árdua, 
mas não impossível. Estou 
muito feliz porque antes meu 
objetivo era só chegar na Sele-
ção Brasileira e agora estou em 
busca da vaga nas Paraolimpí-
adas”, exaltou Maria de Fátima.

Outra representante do 
Amazonas é Sabrina Gama, 
com 25 anos, a atleta de wres-
tling é quatro vezes campeã 
brasileira sênior, medalha de 
bronze no Pan-Americano 
de 2022 e 3º lugar no Pré-
-Olímpico Qualificatória 2024, 
na categoria até 53kg. Sabrina 
atualmente está na Alemanha 
em treinamento para o Mun-
dial, que acontece entre os 
dias 10 e 12 de maio, na cidade 
de Istambul, na Turquia. Para 
garantir a vaga de Paris 2024, 
a amazonense precisa se ga-

rantir nas três primeiras posi-
ções no pódio, na competição 
internacional.

“Meu maior sonho é me clas-
sificar para as Olimpíadas e 
o meu sentimento de repre-
sentar o Amazonas é de mui-
to orgulho e satisfação, tudo 
que o esporte propõe a um 
atleta é inexplicável, o esporte 
transforma vidas”, comentou 
Sabrina.

“Estamos em contagem re-
gressiva para as Olimpíadas, e 
por meio do Projeto Amazo-
nas nas Olimpíadas de Paris 
2024, temos atletas com gran-
des chances de chegar nessa 
competição. Estamos dando 
todo suporte e apoio para que 
esses amazonenses alcancem 
a realização desse grande so-
nho”, ressaltou o secretário de 
Estado do Desporto e Lazer 
(Sedel), Jorge Oliveira.

REPRODUÇÃO

Real foi o último classificado, ao bater o City nos pênaltis

Semifinais definidas 
na Liga dos Campeões

    Da redação

Ponto final nas quartas 
de final da Liga dos Cam-
peões. Nesta quarta-feira 
(17), a principal competi-
ção de clubes da Europa 
conheceu todos os classi-
ficados para as semifinais, 
afunilando ainda mais a 
disputa.

Na Alemanha, depois de 
empatar por 2 a 2 com 
o Arsenal, no Emirates 
Stadium, em Londres, o 
Bayern de Munique fez 
o dever de casa na Allianz 
Arena e bateu os Gunners 
por 1 a 0, com gol solitário 
de Kimmich, e garantiu 
vaga na próxima fase.

Já na Inglaterra, City e 
Real Madrid se reencon-
traram após um inten-
so empate por 3 a 3 no 
Santiago Bernabéu, na 
ida. E no Etihad Stadium, 
empate por 1 a 1, que le-
vou a definição para a 
prorrogação e, em segui-
da, aos pênaltis. E quem 
levou a melhor foram os 
espanhóis, que seguem 
em busca do 15° título.

A dupla se junta a PSG 
e Borussia Dortmund, que 
na última terça-feira (16) 
já haviam se classificado 
à semi depois de eliminar 
Barcelona e Atlético de 
Madrid, respectivamente.

Os jogos de ida das se-
mifinais da Champions 
acontecerão entre os dias 
30 de abril e 1° de maio. 
Já os de volta entre 7 e 8 
de maio.

No caso de PSG e Dort-
mund, a ida será no Sig-
nal Iduna Park, na Ale-
manha, enquanto a volta 
no Parque dos Príncipes, 
em Paris.

Já no duelo entre Real 
Madrid x Bayern de Mu-
nique, o primeiro jogo 
acontece na Allianz Are-
na, e a volta no Santiago 
Bernabéu.

Ainda não há uma defi-
nição em relação à data e 
horário específico de cada 
um dos jogos.

A grande decisão da 
Liga dos Campeões acon-
tecerá no dia 1° de junho 
de 2024, no Estádio de 
Wembley, em Londres.
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